
СЕРГЕЙ  
СОБЯНИН,

мэр Москвы  

Д ень Победы – особый праздник для всех 
нас. Нет в России семьи, которой бы не 
коснулась война. И стройкомплекс Мо-
сквы бесконечно благодарен всем ветера-
нам войны и труженикам тыла за десяти-
летия мирной жизни. Поколению нынеш-

них ветеранов довелось пережить многое: выдержать 
четыре года кровопролитной и беспощадной войны, 
восстанавливать нашу страну в тяжелый послевоенный 
период. Усилиями этих людей созидалась и современная 
Москва. Благодаря их самоотверженному и беззавет-
ному труду она вошла в число наиболее красивых и 
комфортабельных городов мира. Ветеранам градо-
образующей отрасли отрадно видеть, что нынешние 
строители столицы достойно продолжают начатое ими 
дело. В год 78-летия Победы в Великой Отечественной 
войне Фонд ветеранов строителей Москвы принял ак-
тивное участие в мероприятиях, посвященных этому 
историческому событию. В повседневных делах нам 
оказывает постоянную помощь руководство Комплекса 
градостроительной политики и строительства столицы, 
мы активно сотрудничаем с профсоюзом строителей 
Москвы. Так же как и в предыдущие годы, помогаем 
пенсионерам строительной отрасли – отправляем на 
бесплатное лечение и отдых в санатории и пансионаты. 
Надеемся, что сможем и дальше оказывать всесторон-
нюю помощь ветеранам.

ЭКСКЛЮЗИВ
ВИКТОР БУДАЕВ, 
метростроевец с 50-летним  
стажем, ветеран труда, о подвиге 
советских людей, работавших  
в тылу в годы войны
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На ВДНХ началась 
реставрация павильона 
«Советская печать»

Москвичи выбирают 
название для площади в 
Хорошево-Мневниках

В Госдуме разрабатывают 
законопроект о выплатах 
за продолжительный брак

Закрытый с ноября участок 
Замоскворецкой линии метро 
«Автозаводская» – «Орехово» 
 запустят 10 мая. 
Торжественное открытие 
станций запланировано на  
9 мая, пассажирское движение 
начнет работу со среды
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  Дмитрий Ольшанский

Праздник 9 Мая, посте-
пенно обретший в на-
шей современной наци-
ональной истории при-
мерно тот же масштаб, 
какой для христианина 
имеет Пасха, собрал 
в себе все то высокое, 
трагическое и радост-
ное одновременно, что 
для любого русского че-
ловека в двадцать пер-
вом веке может быть 
связано с родиной и ее 
прошлым. Этот день, 
можно сказать, заново 
создал нацию и симво-
лический фундамент 
государства – после 
того, как советский мир 
исчез, а попытки уч-
реждения праздников 
вроде 12 июня (совсем 
неудачно) и 4 ноября 
(не слишком удачно) 
так и не оказались 
убедительными. Этот 
день заново создал нас 
как гражданское целое 
России.

Н о так было не всегда. 
Нынешней юно-
сти будет трудно 
поверить в то, что 
в первые двадцать 

лет после войны – никакой 
Победы не было. 9 мая было 
рабочим днем, и никто ничего 
всерьез не отмечал, обходились 
без всяких парадов, так, пере-
довица в газете – и только. По-
чему? Популярное объяснение 
состоит в том, что Иосиф Ста-
лин боялся фронтовиков – и не 
хотел создавать в обществе эф-
фект подъема их коллективной 
самооценки, которая могла бы 
стать противовесом для новых, 
послевоенных репрессий. Пожа-
луй, это правда, но еще не вся 
правда, иначе невозможно по-
нять, почему после 5 марта 1953 
года, когда вождя скосил «чейн-
стокс» и началась оттепель, День 
Победы все равно не появился. 
Нужна еще и вторая причина, 
и вот она: СССР был коммуни-
стическим государством, а 1945 
год, освободив страну от внеш-
него вторжения, совершенно не 
привел к чаемому построению 
идеального строя в мировом 

масштабе – напротив, значи-
мая часть планеты оказалась 
прагматично разделена между 
коммунистами и капиталистами. 
Таким образом, событие, неве-
роятно важное для судеб огром-
ного народа, не было централь-
ным в рамках коммунистиче-
ской религии – и потому Никита 
Хрущёв, который не отличался 
параноидальностью и жестоко-
стью Сталина, но был ничуть не 
меньшим, и даже еще большим 
большевиком, тоже не жаловал 
этот, казалось бы, уникальный 
для всех и всегда день. 

Все изменилось в середине 
шестидесятых, когда пришед-
ший к власти Леонид Брежнев – 
хотя и не говоря об этом вслух – 
отказался от коммунистического 
утопизма и фанатизма, сделав 
ставку на поощрение здравого 
смысла и простых человеческих 
чувств советских людей. Бреж-
нев не был революционером, но 
зато был фронтовиком – как и 
многие начальники из его поко-
ления, – и это привело к тому, 
что в 1965 году День Победы на-
конец «разрешили», то есть уч-
редили как большой праздник. 

С этого времени началась 
долгая, лет в тридцать, а скорее, 
даже и сорок, история 9 Мая как 
праздника ветеранов. 

Они, ветераны, были тогда 
живые – почти все. 

Многие из ныне здравствую-
щих знают, как это происходило, 
когда люди самых невероятно 
различающихся судеб один раз 
в год вдруг снимали с себя обы-
денные маски инженеров, учи-
телей, райкомовцев, колхозни-
ков, интеллигентов, рабочих, –  
чтобы надеть ордена и медали, 
встретить друг друга и ненадолго 
воскресить для себя самое, мо-
жет быть, великое, горькое и 
светлое переживание, которое 
было дано им в жизни. Если же 
кто-то по возрасту уже не пом-
нит этих дедушек и прадедушек, 
этих встреч у Большого театра, 
этого веселья сквозь слезы, этих 
трудных семейных воспоми-
наний, – я бы советовал тогда 
посмотреть гениальный фильм 
«Июльский дождь», где именно 
память о войне, ее грандиозная 
тень и порожденное ею един-
ство фронтовиков выступают 
как единственно возможный  

катарсис в реальности уже другой, 
молодой жизни. В те времена со-
ветское общество почувствовало, 
что в очень неоднозначном –  
да что там, во многом лживом 
и тяжелом коммунистическом 
мире – именно война и победа 
являются главным оправданием, 
искуплением, освободительным 
переживанием, которое очищает 
и возвышает страну.

К несчастью, увидеть нечто 
подобное сейчас уже невоз-
можно. Никого нет, все умерли. 

Все умерли, но праздник 
остался. И его новая роль, его 
обновление, случившееся уже 
в этом веке, – это, возможно, 
какое-то отдельное чудо, по-
скольку многим казалось, что  
9 Мая уйдет вместе с физиче-
ским уходом ветеранов. Но про-
изошло нечто другое.

Выяснилось, что современ-
ные русские люди, которые в 
большинстве своем уже даже 
краешком не застали войну, во 
взрослом возрасте не застали 
своих фронтовиков, а то и просто 
не застали двад-
цатое столетие 
как таковое. 

Вечный День Победы в изменчивом пейзаже страны 

Такая разная победа 
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  Виктор Дмитриев

Темпы развития Новой Мо-
сквы одни из самых высоких 
в столице. «На территории 
ТиНАО создаются места 
приложения труда, стро-
ятся десятки социальных 
объектов, продолжается 
активное развитие транс-
портной инфраструктуры. 
Уже в следующем году между 
поселками Бутово и Ком-
мунарка откроется новая 
станция метро «Потапово». 
Для жителей огромного 
жилого комплекса «Испан-
ские кварталы» завершается 
строительство большой об-
щеобразовательной школы 
с детским садом, а в городе 
Московский – современной 
детской школы искусств», – 
пояснил столичный мэр  
Сергей Собянин в ходе посе-
щения строящихся объектов.

Решение о строитель-
стве станции «Пота-
пово» на Сокольни-
ческой линии метро 
было принято по 

просьбе жителей ТиНАО по-
сле открытия станции «Ком-
мунарка». «По соседству с ней 
проживают около 70 тыс. мо-
сквичей, создаются рабочие 
места, возводятся объекты 
соцкультбыта и культурной 
направленности. И конечно, 
развивается транспортная ин-
фраструктура», – сказал сто-
личный градоначальник. 

Новая конечная станция на 
красной ветке будет располо-
жена недалеко от пересечения 
магистрали Солнцево – Бутово –  
Варшавское шоссе с улицей 
Александры Монаховой. Пе-
регон «Коммунарка» – «Пота-
пово» длиной 2,4 км пройдет в 

основном по поверхности земли. 
При этом «Потапово» станет 
первой отапливаемой наземной 
станцией московского метро. 

Строители доложили мэру, 
что ее готовность 62% – ведутся 
укладка монолитных железо-
бетонных блоков основания, 
устройство гидроизоляции, 
монтаж металлоконструкций. 

После ввода в строй станция 
«Потапово» должна улучшить 
транспортное обслуживание  
94 тыс. человек, проживающих 
в поселении Сосенское. Поль-
зоваться ею также планируют 
жители района Южное Бутово, 
поселения Воскресенское и го-
рода Щербинки, что позволит 
им сократить продолжитель-
ность поездок на общественном 
транспорте на 40 минут в день. 

В деревне Николо-Хован-
ское на территории ЖК «Ис-

панские кварталы» заверша-
ется строительство школы на  
1100 учащихся с детским садом 
на 260 малышей. 

«Объект спроектирован по 
принципу «школа как город». 
В нем есть все для учебы и от-
дыха детей: помимо 40 учеб-
ных классов и девяти групп для 
детсадовцев в образовательном 
центре предусмотрены научно- 
практический блок с лаборато-
риями, большая художествен-
ная мастерская, где можно 
развивать навыки рисования, 
промышленного дизайна, архи-
тектуры, компьютерной верст- 
ки и моделирования, IT-поли- 
гон, два спортзала и скалодром, 
уличное футбольное поле, во-
лейбольная и баскетболь-
ная площадки, амфитеатр во 
дворе», – рассказал Сергей 
Собянин.

При проектировании здания 
архитекторы отталкивались от 
рельефа местности с заметным 
перепадом высот до 13 метров, 
поэтому школьные помещения 
разного объема и высоты. В лю-
бую точку здания школьники 
попадут несколькими путями, а 
спуститься на первый и второй 
этажи смогут через просторный 
атриум. 

Сейчас на объекте ведутся 
фасадные и кровельные ра-
боты, монтаж оконных кон-
струкций и инженерных ком-
муникаций, а также устройство 
уличного стадиона. Ввести в 
строй здание планируется в 
этом году.

Строительство новой дет-
ской школы искусств в Москов-
ском ведется в рамках Адресной 
инвестиционной программы.  
В трехэтажном здании площа-

дью более 8 тыс. кв. метров бу-
дут учиться свыше 1200 ребят. 
По сравнению со старым зда-
нием площадь школы увели-
чится в 6,5 раза.  

Новостройка в стиле совре-
менного модернизма получит 
фасады с панорамным осте-
клением. В здании разместятся 
классы народных, духовых и 
ударных инструментов, каби-
неты для теоретических заня-
тий, хореографические залы, 
художественные мастерские, 
компьютерный класс, а также 
студия звукозаписи. 

Выступления юных артистов 
будут проходить в большом (на 
550 мест) и малом (на 80 мест) 
концертных залах. А учащи-
еся художественного отделе-
ния смогут представлять свои 
работы в специальной выста-
вочной зоне.

О чем мечталось – 
сбудется
Поселения ТиНАО превращаются в полноценные районы Москвы

столица события2

Строительство станции метро «Потапово»

СПЕЦПРОЕКТ. РЕНОВАЦИЯ

Дом в солнечных  
тонах
17 жилых домов строят и про-
ектируют для переселения по 
программе реновации в ЦАО

  Наталья Крол

Центральный административный округ, не-
смотря на особую историческую и культурную 
значимость для столицы, не избежал застройки 
пятиэтажными домами. Так что обновление 
ждет и эту часть города. По данным Москов-
ского стройкомплекса, в стадии строительства 
находится один объект, в проектировании –  
16 новостроек. 

Есть уже вполне очевидные положительные итоги 
этого процесса. «С момента старта программы ренова-
ции в ЦАО ввели пять домов на 2370 квартир. Два из 
них расположены в районе Басманный и по одному –  
в районах Красносельский, Пресненский и Таганский. 
В этом году планируется сдать еще одну новостройку 
в Красносельском районе на улице Русаковской,  
д. 2/1, стр. 1, 2», – рассказал руководитель департамента 
строительства Рафик Загрутдинов.

Примечательно, что, как и в других частях столицы, 
для новой застройки используются индивидуальные ар-
хитектурные проекты, типовые решения в этом процессе 
не применяются. Таким образом, достигается задача 
улучшения среды, создания интересных визуальных 
образов, а порой и новых архитектурных доминант 
районов. Причем зачастую участие в этом процессе 
принимают специалисты признанных компаний. Один 
из примеров – проект дома на улице Мельникова, 2,  
в Таганском районе ЦАО, над которым трудилось твор-
ческое производственное объединение PRIDE, извест-
ное в Москве целым рядом знаковых и очень сложных 
объектов. Например,  авторству этого коллектива при-
надлежат расчет и конструкция «летящей» крыши мно-
гофункционального спортивного комплекса «Дворец 
гимнастики Ирины Винер-Усмановой» в «Лужниках», 
кластер Московского государственного технического 
университета им. Н.Э.Баумана, комплекс высоток iCity 
и многие другие. 

В Таганском районе в первый дом, построенный 
по программе реновации, переселились жители из 
пяти хрущевок. Новый монолитный объект соору-
жен по заказу Казенного предприятия «Управле-
ние гражданского строительства». Здание состоит 
из трех секций и расположено в районе историче-
ской застройки – на пересечении улиц Мельникова  
и Сосинской. Учитывая этот факт, а также внуши-
тельный объем строительства, было очевидно, что 
новый многоэтажный дом в определенной мере ста-
нет доминантой района. Поэтому архитекторам было 
необходимо, с одной стороны, вписать новое здание 
в существующую среду, а с другой – наделить корпуса 
особыми характеристиками. Уже на старте проекта 
городские власти комментировали предстоящую ра-
боту с энтузиазмом, а сам объект получил название 
«Солнечный». Архитектор ТПО PRIDE Константин 
Шебанов рассказал, как шла работа над проектом  
и почему он получил такое название. 

По словам архитектора, облик нового дома – 
15-этажного комплекса на 378 квартир – проникнут 
историческими ассоциациями. Раньше в районе улицы 
Мельникова располагалась деревня Дубровка. Цве-
товое решение фасадов основано на контрасте серого  
и желтого, солнечного оттенка спелых колосьев. Такой 
выбор акцентирует внимание именно на природном мо-
тиве некогда деревенских, домосковских исторических 
мест. Помимо цветных панелей фасадов желтый цвет 
используется и на откосах окон. Этот прием призван 
не только сформировать внешнее восприятие секций, 
но и создать позитивное настроение тем, кто смотрит 
на корпуса, находясь в квартирах, и видит солнечный 
цвет соседних окон. Тем не менее основным колористи-
ческим решением комплекса стали оттенки серого. Это 
позволяет довольно внушительных размеров зданию, 
не нарушая общего вида существующей застройки, 
словно бы раствориться в ней. 

Как отмечают архитекторы, объекты программы 
реновации всегда сложны для проектирования, так как 
площади новых пространств очень точно выверены 
и имеют в своей основе определенные технико-эко-
номические показатели. Каждое помещение соответ-
ствует утвержденным стандартам. При этом строго 
соблюдаются не только строительные, пожарные  
и технические нормы, но и пожелания переселенцев, 
также учитывается опыт предыдущих проектов. Город 
ведет постоянный диалог с жильцами новых домов. 
Это отражается в техническом задании и проектных 
решениях.

«Непростым для реализации, учитывая все осо-
бенности планировочных решений, было желание 
отказаться от случайных, переусложненных фасадов. 
Мы стремились сделать внешний облик здания мак-
симально лаконичным. Избегали лишних выступов  
и углов, интегрировали балконы в «тело» фасада. Это 
позволило визуально облегчить объем здания. Сделать 
образ легко считываемым и как бы растворенным  
в городской структуре, – рассказывает Константин 
Шебанов. – Учитывая, что облик домов программы 
реновации будет одним из факторов, определяющих 
образ Москвы на многие годы вперед, мы понимали, 
какая ответственность на нас лежит. Поэтому мы пол-
ностью погрузились в проект с желанием создавать 
хорошую и удобную для жизни архитектуру».

Собственно, дом таким и получился. Как отмечают 
новоселы, уровень комфорта в нем, по сравнению  
с предыдущим жильем, вырос на несколько порядков. 
Чтобы подчеркнуть общественную функцию первого 
этажа, решено было применить витражное остекле-
ние. Жилая и общественная зоны спроектированы  
с учетом безбарьерной среды. Секции дома создают 
полузакрытый двор, который благоустроен и обору-
дован детскими площадками и местами для отдыха, 
а в подземном уровне строители оборудовали зону 
парковки.

«ПОТАПОВО»  
СТАНЕТ  
ПЕРВОЙ  
ОТАПЛИВАЕМОЙ 
НАЗЕМНОЙ  
СТАНЦИЕЙ  
МОСКОВСКОГО 
МЕТРО 

  Сергей Чаев

В крупнейшем стационаре 
страны – ГКБ имени  
С.П. Боткина – больше века 
оперируют, выхаживают  
и спасают жизни. В этом 
году больницу ожидают 
важные события. Здесь 
появится флагманский 
медицинский центр, где 
экстренную помощь па-
циентам будут оказывать 
по новым московским 
стандартам. В корпусе № 
20 после реконструкции 
откроется Московский 
городской урологический 
центр. Также будет завер-
шена реконструкция хирур-
гического корпуса № 9. Ход 
работ на объектах в минув-
шую среду проконтролиро-
вал мэр Сергей Собянин.

Боткинская больница станет 
современной и комфортной, 
пообещал мэр Москвы в теле-
грам-канале. Он напомнил, что 
большинство ее корпусов были 
спроектированы и построены в 
начале прошлого века. 

С начала комплексной мо-
дернизации в 2015 году выпол-
нен капремонт корпуса № 21, где 
затем расположился региональ-
ный сосудистый центр. В 2019-м 
в реконструированном корпусе 
№ 19 открылся офтальмологи-
ческий центр. В том же году по 
поручению мэра была утвер-
ждена программа капремонта 
остальных зданий больницы, 
шесть из которых уже приве-
дены в порядок.

«Мы продолжаем карди-
нальную реконструкцию Бот-
кинской, где трудятся свыше  
4 тыс. врачей, медсестер и об-

служивающего персонала. И так 
корпус за корпусом реконстру-
ируем, создавая новые центры 
медицинской помощи. В этом 
году будут приведены в поря-
док еще два. Среди них один 
из крупнейших и, наверное, 
самый современный в Европе 
урологический центр. А также 
откроется флагманский центр, 
который станет оказывать не 
только экстренную, но и пла-
новую помощь. Здесь установят 
оборудование самого высокого 
экспертного класса для оказания 
высокотехнологичной помощи», –  
отметил мэр.

Работы по возведению но-
вого семиэтажного флагман-
ского центра общей площадью 
16,4 тыс. кв. метров находится в 
завершающей стадии. Его общая 
готовность, по словам строи-
телей, составляет около 87%.  

В здании планируется развер-
нуть девять разнопрофильных 
операционных. За сутки здесь 
смогут принимать до 200 экс-
тренных пациентов.

Появление мощного флаг-
манского центра, по словам 
главного врача Боткинской 
больницы Алексея Шабунина, 
позволит врачам проводить до 
100 тыс. обычных операций в 
год вместо нынешних 70 тыс. 
«В чем отличие нашего флаг-
манского центра? Получив экс-
тренную помощь, пациенты 
смогут в дальнейшем лечиться в  
10 специализированных цен-
трах больницы, где трудится 
настоящее созвездие медицин-
ских светил», – сказал Алексей 
Шабунин.

А заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-

дрей Бочкарёв уточнил: «Мы 
уже все работы завершаем – 
находимся на финальной ста-
дии: монтируем медицинское 
оборудование, подготавливаем 
инженерные коммуникации.  
К концу июня планируем полу-
чить разрешение на ввод».

Проект капремонта корпуса 
№ 20 общей площадью около 8,7 
тыс. кв. метров включает обнов-
ление фасада и кровли, замену 
систем электро- и водоснабже-
ния, отопления, канализации и 
лифтов. В здании установили но-
вые окна. Сейчас специалисты 
занимаются монтажом дверей 
и перегородок, а также внутрен-
ними отделочными работами с 
использованием современных 
безопасных материалов. После 
завершения реконструкции в 
корпусе разместят Московский  
городской урологический центр –  

ведущее профильное учреждение 
столицы.

Для проведения хирургиче-
ских вмешательств здесь обо-
рудуют семь операционных, в 
том числе роботизированных, 
которые, по словам врачей, яв-
ляются золотым стандартом со-
временной урологии. А объеди-
нение в одном корпусе лучших 
профильных специалистов даст 
возможность лечить весь спектр 
урологических заболеваний

«В центре произойдет сое-
динение двух самых мощных 
московских клиник, кадро-
вый состав – профессионалы 
высочайшего класса. Поэтому 
благодаря проекту, благодаря 
современной медицинской 
технике мы сможем увеличить 
в три раза производственные 
мощности. В качестве примера: 
если сегодня роботических ма-
лотравматичных вмешательств 
выполняется 400–500 в год, то в 
урологическом центре эта цифра 
будет утроена. А малотравма-
тичность таких операций по-
зволит существенно сократить 
время пребывания больных в 
стационаре, и они смогут про-
водить дальнейшее лечение в 
амбулаторном режиме», – от-
метил Алексей Шабунин.

Мощность современного ком-
плекса позволит проводить до  
17 тыс. урологических опера-
ций в год. В амбулаторно-поли-
клиническом центре с широкой 
диагностической базой врачи 
смогут ежегодно осуществлять до  
16 тыс. консультационных при-
емов.

Строители пообещали завер-
шить работы во всех корпусах 
уже этим летом, чтобы к осени 
они распахнули двери для при-
ема пациентов.

Новое в медицине
Строительство флагманского центра Боткинской больницы  
и обновление двух ее корпусов завершатся до конца года

Строительство флагманского медицинского центра в ГКБ им. С.П. Боткина
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  Сергей Чаев

По статистике, на вопрос 
«чего вам не хватает в го-
роде?» подавляющее боль-
шинство жителей Москвы 
отвечает… «моря». Конечно, 
такая мечта трудно реа-
лизуема, зато она хорошо 
компенсирована наличием 
в столице огромного коли-
чества набережных и мест 
отдыха у воды. А в ближай-
шем будущем их станет еще 
больше. 

В 
последние 20–30 лет 
отношение к набе-
режным в корне из-
менилось. Во всех 
больших городах 

мира они превращаются в 
общественные пространства, 
комфортные как для отдыха, 
так и для активного время-
провождения. А отдохнуть в 
нашей столице действительно 
есть где – береговая линия Мо-
сквы-реки с заливами и зато-
нами растянулась более чем на 
200 километров.

Идея трансформации набе-
режных в места притяжения 
для горожан громко прозвучала 
2014 году в ходе большого меж-
дународного градостроитель-
ного конкурса, который собрал 
десятки интересных предложе-
ний. А всего в 2011–2022 годах 
было благоустроено 36 набе-
режных Москвы-реки общей 
протяженностью 64,5 киломе-
тра. В этом году их число уве-
личится еще на 5,5 километра. 

Среди реконструированных 
и благоустроенных набережных 

Софийская, Раушская, Садов-
ническая и Космодамианская, 
набережные острова Балчуг.  
А в исторической части города 
создан единый комфортный 
пешеходный маршрут от «Мо-
сква-Сити» до Таганской пло-
щади протяженностью 19 ки- 
лометров, включающий Крас-
нопресненскую, Новодевичью, 
Кремлевскую, Москворецкую и 
другие набережные. 

Воплощение идеи все эти 
годы активно набирало обо-
роты. Сегодня в работе у сто-
личного правительства 11 про- 
ектов по обустройству прибреж-
ных территорий Москвы-реки, 
которые находятся в разных 

стадиях готовности. И если 
проектирование одних участков 
только начинается, то на других 
строительные работы уже выхо-
дят на финишную прямую. 

Так, Воробьевская набереж-
ная протяженностью 2,8 ки- 
лометра названа одним из важ-
нейших объектов 2023 года. Она 
станет 37-й благоустроенной за 
последние несколько лет набе-
режной Москвы-реки. Ее приве-
дут в порядок в рамках проекта 
по возрождению спортивного 
кластера на Воробьевых горах, 
сообщил мэр Сергей Собянин в 
своем блоге. Проект состоит из 
двух частей – благоустройства 
территории вдоль Москвы-реки 

и создания аллеи Славы вдоль 
улицы Косыгина.

На обновленной набереж-
ной появятся места для отдыха 
и занятий спортом, новые пеше-
ходные маршруты и смотровые 
площадки. Обустроят специ-
альную дорожку с пружинящим 
травмобезопасным покрытием и 
двухстороннюю велороллерную 
трассу. При этом общая длина 
пеших маршрутов на склонах Во-
робьевых гор увеличится почти 
на три километра.

В ходе работ отремонтируют 
лестничные спуски к воде, уста-
новят новые указатели, светиль-
ники и смонтируют архитектур-
но-художественную подсветку. 
Гранит причалов очистят с помо-
щью пескоструйных аппаратов, а 
воздушные провода уберут под 
землю. Не забудут и любителей 
спорта – на алее оборудуют специ-
альную площадку для паркура, 
игры в петанк и кёрлинг, а также 
зоны релакса со скамейками и  
качелями.

Полюбоваться открываю-
щимся с Воробьевых гор мо-
сковским пейзажем теперь 
можно будет не только со смо-
тровой площадки МГУ, но и с 
Зеленой трибуны, построенной 
в виде амфитеатра с деревян-
ными сиденьями рядом с входом 
на новый аттракцион Zipline, ко-
торый поможет любителям по-
щекотать нервы совершить по-
лет над Москвой-рекой, скользя 
по 700-метровому стальному 
канату.

Новым парадным входом 
на Воробьевы горы станет ал-
лея Спортивной Славы звезд 
зимних Олимпийских игр.  

А пеший маршрут вдоль улицы 
Косыгина длиной 480 метров 
пройдет от вновь работающей 
эскалаторной галереи к горно-
лыжному комплексу и к стан-
ции канатной дороги. Также в 
этом году планируется завер-
шить работы по благоустрой-
ству еще трех набережных. 
Крутицкой – от Новоспасского 
моста в сторону Симоновской 
набережной протяженностью   
760 метров. Здесь появится ав-
томобильная дорога с двумя по-
лосами движения транспорта в 
каждом направлении. В ходе бла-
гоустройства прилегающей к ней 
природной территории уложат 
три гектара газона, высадят де-
ревья и кустарники. 

Симоновской – на участке от 
Крутицкой набережной до жи-
лого комплекса «РиверСкай», 
ее длина с реконструируемыми 
дорогами составит один кило-
метр. А готовность набережной 
Марка Шагала на участке от про-
спекта Лихачёва до Московского  

центрального кольца (протяжен-
ностью 930 метров) уже сейчас 
составляет 90%. 

Глава департамента стро-
ительства столицы Рафик 
Загрутдинов отметил, что в 
период с 2024 по 2026 год 
будет завершено строитель-
ство Карамышевской и Ше-
лепихинской набережных, 
участка набережной от парка 
«Фили» до театра «Мастерская  
П.Н. Фоменко», Симоновской 
набережной от ЖК «Ривер-
Скай» до Третьего транспорт-
ного кольца (ТТК) и в районе 
жилого комплекса «Форивер», 
а также набережной Марка Ша-
гала на участке от МЦК до за-
тона Новинки. 

«В скором времени присту-
пим к работам по набережным в 
Нагатинской пойме и Сабурово. 
Срок заключения контрактов на 
проектирование и строительство 
приходится на третий-четвер-
тый кварталы 2023 года», –  
сказал Рафик Загрутдинов.

  Алена Рыбакова

Один из самых старых 
путепроводов столицы – 
«Текстильщики-1», постро-
енный в 1958 году, пережи-
вает масштабную рекон-
струкцию. Он расположен 
на пересечении Волгоград-
ского проспекта и Шоссей-
ной улицы. Обновленный 
путепровод обеспечит 
комфортную и безопасную 
транспортную связь между 
Юго-Восточной хордой и 
Волгоградским проспектом. 
Общая готовность объекта 
превышает 80%.

В настоящее время работы 
по реконструкции путепровода 
«Текстильщики-1» находятся на 
завершающем этапе. Об этом со-
общил заместитель мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарёв. «В рамках про-
екта реконструкции путепровода 
предусмотрено строительство 

дополнительных дорог на пе-
ресечении Волгоградского про-
спекта с Юго-Восточной хордой. 
Также будет запущен 30-метро-
вый путепровод, рассчитанный 
на три полосы движения в ка-
ждом направлении», – пояснил 
глава стройкомплекса. По его 
словам, полностью закончить 
работы на этом объекте плани-
руется в августе этого года.

Как рассказал руководитель 
департамента строительства го-
рода Москвы Рафик Загрутдинов, 
по путепроводу уже запущено 
рабочее движение транспорта. 
«Выполнены работы по демон-
тажу двух временных путепро-
водов и разборке подъездных 
дорог. Осталось расширить Вол-
гоградский проспект на подходах 
к путепроводу и выполнить бла-
гоустройство прилегающей тер-
ритории», – отметил Рафик За-
грутдинов. Он напомнил, что для 
обеспечения пропускной спо-
собности Волгоградского про-
спекта на период реконструкции 
путепровода специально были  

смонтированы металлоконструк-
ции пролетных строений вре-
менных эстакад. В ходе благо- 
устройства также будут выса-
жены порядка 30 деревьев и более  
350 кустарников.

Напомним, что всего в ходе 
реконструкции Волгоградского 
проспекта было построено  
9,1 км дорог, расширена основ-
ная проезжая часть, построены 
тоннель на пересечении с Лю-
блинской улицей и эстакада на  
пересечении Волгоградского 
проспекта с Волжским буль-
варом, проложены местные 
проезды и реконструированы 
съезды, оборудованы надзем-
ные и подземные пешеходные 
переходы, построены заездные 
карманы для общественного 
транспорта. Скорость движения 
на Волгоградском проспекте уве-
личилась на 25–30%, стали более 
доступны для транспорта районы 
Братеево, Марьино, Люблино, 
Текстильщики, Кузьминки, Ка-
потня, Жулебино, где проживает 
порядка 900 тыс. человек.

ИННОВАЦИИ  
В СТРОИТЕЛЬСТВЕ

Путепровод – мостовое со- 
оружение, которое строится над 
автомобильной или железной 
дорогой и является незамени-
мой частью транспортных раз-
вязок. Это одно из самых слож-
ных дорожных сооружений.  
В настоящее время при проекти-
ровании путепроводов исполь-
зуются новейшие технические 
разработки. ТИM-технологии 
позволяют в 3D-формате зара-
нее увидеть все элементы кон-
струкции, проанализировать ее 
эксплуатационные параметры 
и оптимизировать расходы.  
Как ранее отмечал Рафик  
Загрутдинов, технологии ин-
формационного моделирования 
применяются при строительстве 
путепроводов, эстакад, тоннелей 
и внеуличных пешеходных пе-
реходов. 

Кроме того, по его словам, 
при дорожном строитель-
стве используется современ-
ная спецтехника, которая дает  

возможность сократить сроки 
монтажа. К инновациям в до-
рожном строительстве относятся 
также новые материалы, которые 
значительно улучшают качество 
полотна, продлевают срок его 
эксплуатации и снижают расходы 
на ремонт. Их применение по-
зволяет уменьшать при необхо-
димости толщину дороги, по-
высить прочность, равномерно 
распределить нагрузки, снизить 
расходы на эксплуатацию, умень-
шить колейность дороги. «По 
поручению мэра Сергея Собя-
нина Москва, как и большин-
ство городов мира, постепенно 
переходит на цифровой формат 
строительства», – подчеркнул 
руководитель департамента 
строительства Москвы.

ГРОМКИЕ ИМЕНА
В Москве немало путепро-

водов, достойных звания «са-
мых-самых». Например, одному 
из самых старых, Коптевскому 
путепроводу, который соеди-
няет улицы Нарвскую и Клары 
Цеткин через пути МЦК, бо-
лее 100 лет. Он был построен в  
1907 году. Его длина составляет 
79 метров. Восстановительные 
работы, прошедшие несколько 
лет назад, позволили расширить 
его до 12,5 метра и организовать 
две полосы движения. 

К «долгожителям» отно-
сится и 92-летний путепровод 
по улице Барклая через пути 
Московского центрального 
диаметра (МЦД-1) и северный 
дублер Кутузовского проспекта. 
Его реконструкция заверши-
лась в мае 2022 года. 205-ме-
тровое сооружение соединило 
два района: Дорогомиловский 
и Филевский Парк. А вот зва-
ние самого протяженного за-
служивает путепровод возле ТЦ 
«Мега Химки» на Ленинград-
ском шоссе на пересечении с пу-
тями Октябрьской железной до-
роги и Международным шоссе.  
После реконструкции общая 
длина мостовой конструкции со-
ставит 750 метров. Это сам путе-
провод протяженностью 540 мет- 
ров и эстакада-съезд длиной  
210 метров. 

32023 реализация

На берегу так оживленно, людно
В столице приведут в порядок сразу несколько набережных
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Двух дорог пересеченье
Реконструкцию путепровода на Волгоградском проспекте  
закончат летом

Протяженность одного из самых живописных в столице бе-
говых и  веломаршрутов вдоль набережной спорткомплекса 
«Лужники» вскоре превысит три километра (длина существу-
ющей трассы вдоль Москвы-реки составляет на сегодняшний 
день около 2,7 километра).

Благодаря редевелопменту территории бывшего авиамотор-
ного завода «Союз» и благоустройству прилегающих к нему 
площадей бегуны, велосипедисты и другие любители спорта 
получат новые возможности. На обустраиваемых землях в на-
стоящий момент возводится многофункциональный комплекс 
Luzhniki Collection c современной инфраструктурой, а благо-
устраиваемая часть набережной будет представлена много-
профильным киноконцертным комплексом и спортивно-обще-
ственными пространствами, которые создадут с «Лужниками» 
единый культурно-спортивный кластер. 

СПРАВКАВ ЭТОМ ГОДУ 
ПРОТЯЖЕННОСТЬ 
БЛАГОУСТРОЕННЫХ 
НАБЕРЕЖНЫХ  
УВЕЛИЧИТСЯ ДО 
70 КИЛОМЕТРОВ

-



т е м а н о м е ра:   о  г е р о я х  б ы л ы х  в р е м е н

  Сергей Чаев

Время – река. Все меньше с 
нами тех тружеников тыла, 
которые в Великую Отече-
ственную вместо ушедших 
воевать мужчин работали на 
заводах и стройках, спуска-
лись в шахты, пахали землю, 
стараясь приблизить победу. 
Чаще всего это были дети 
школьного возраста. Среди 
них был и Виктор Будаев, ко-
торому в марте нынешнего 
года исполнилось 93 года. 
Метростроевец с 50-летним 
стажем, он награжден орде-
ном «Знак Почета» и множе-
ством медалей. По словам 
ветерана, самая любимая из 
них – медаль «За доблестный 
труд в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 гг.».  

РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
«Мои воспоминания о дет-

стве – бесконечная дорога неда-
леко от дома, лошадь с телегой, 
на которой любил кататься. Когда 
появились первые автомобили, 
мы, ребятишки, завороженно 
смотрели на них как на что-то 
фантастическое. С не меньшим 
восторгом наблюдали и за про-
летавшими в небе дирижаблями. 
А уж когда однажды над дерев-
ней закружил восьмимоторный 
самолет «Максим Горький», я, 
пытаясь получше разглядеть его 
из окна нашего дома, разбил го-
ловой стекло и вывалился на за-
валинку, – рассказывает Виктор 
Михайлович. – Впрочем, в 30-е 
годы мы удивлялись всему, что 
сейчас уже давно ни на кого не 
производит впечатление».

Деревня Митино, в которой 
жил Виктор Будаев, существует и 
поныне. Она находится в Подмо-
сковье, недалеко от Павловского 
Посада. «Мама вышла замуж за 

отца по рекомендации. Он был 
счетоводом – уважаемым чело-
веком, а мама даже грамоты не 
знала. Папа был старше ее на 
15 лет, отец пятерых детей, вдо-
вец, один воспитывал малышей. 
Они повенчались в 1921 году и 
прожили долгую и счастливую 
жизнь. Родили еще пятерых ре-
бятишек. А 1 марта 1930 года 
появился на свет я – восьмым 
по счету», – вспоминает Виктор 
Михайлович.

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
«Вся наша семья работала в 

колхозе, который с годами пре-
вратился в крепкое хозяйство, и 
жизнь крестьян стала налажи-
ваться. Были построены новые 
скотные дворы, амбары, магазин, 
организовали зал-читальню, дет-
ский сад. К нам даже артисты из 
Москвы приезжали, а колхозники 
ездили в столицу на экскурсии. 
В 1937-м отец построил новый 
дом, в этот же год я поступил в 
начальную школу. С отличием 
отучился в первых четырех клас-
сах. Строил планы на будущее, но 
началась война, а в пятом классе 
после первой четверти нас осво-
бодили от занятий на неопре-
деленное время. Осень 1941-го 
как-то быстро перешла в зиму. 
Каждый день кого-то из деревни 
провожали на фронт. Женщины 
плакали. Мужских рук не хва-
тало. Тогда начали привлекать 
нас, малолеток», – продолжает 
свой рассказ Будаев.

В 12 лет Виктор стал пастухом 
деревенского стада. Хочешь не 
хочешь, целый день на улице – и 
в холод, и в жару, и в дождь. Но 
из-за дождливой весны и дыря-
вой обуви так застудил ноги, что 
болел с перерывами до конца года. 
Выздоровев, поступил работать 
в колхоз. Как несовершеннолет-
нему, ему определили обязатель-

ную выработку 150 трудодней в 
году, тогда как взрослые должны 
были вырабатывать не меньше 
300. «Но, по сути, мы работали 
каждый день. Выходных почти 
не было, особых поблажек – тоже. 
Я научился ходить и с сохой, и с 
бороной, и с плугом, косил на-
равне со взрослыми траву. И уже 
через год стал полноправным кол-
хозником, имея показатели по 
трудодням лучше, чем у многих 
взрослых», – вспоминает ветеран. 
Осенью Виктор даже установил 
рекорд, собрав 220 центнеров 
картошки с гектара. 

Понимая, что после войны он 
в колхозе не останется, в том же 
году  захотел поступить в ремес-
ленное училище, но мать, жалея 
сына, не отпустила. Правда, один 
из родных братьев уехал учиться 
в город, но быстро сбежал – кор-
мили очень плохо.

В общем, изменений в жизни 
Виктора не произошло. 

C 14 лет за колхозными маль-
чишками закрепляли лошадь, вот 
и он зимой начал возить торф и 
дрова. Кроме того, в деревне была 
повсеместно организована на-
домная работа. В мирное время 
мама с сестрами, которым он 
помогал, занимались плетением 
и обвязкой кистей известных 
павлопосадских платков. Но в 
войну надобность в них отпала. 
Фабрики начали выпускать те-
логрейки, ватные брюки, натель-
ное солдатское белье, двупалые 
рукавицы. Виктор вместе с ма-
терью и сестрами сел за швей-
ную машинку. Точнее, занялся 
раскройкой ткани и раскаткой 
ватина, которым простегивали 
зимнюю одежду. 

«Трудились после основной 
работы в колхозе и в выходные. 
Спать хотелось ужасно, но мы 
знали, что помогали солдатам на 
фронте, и работали, работали… 

Впрочем, мы не жаловались. По-
этому самой дорогой наградой 
для меня остается медаль «За до-
блестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.», –  
говорит Виктор Михайлович.

УЧЕНИЕ С УВЛЕЧЕНИЕМ
В Москву Виктор приехал в 

17 лет – в 1947-м – и поступил в 
ФЗО № 54 при Мраморном за-
воде № 8 Метростроя, который 
располагался на месте сталинской 
высотки – гостиницы «Украина». 
В те годы здесь изготавливали из 
природного камня различные из-
делия и элементы облицовки для 
активно строящихся станций ме-
тро,  в первую очередь для Коль-
цевой линии. 

«Я, вообще-то, хотел стать 
плотником. Профессия известная, 
да и я в ней неплохо разбирался. 
Но группа для занятий была уже 
набрана, тогда меня направили 
к мраморщикам, о чем я потом 
нисколько не пожалел, – говорит 
ветеран. – Нас обучали настоящие 
профессионалы, в числе которых 
были выпускники Строгановского 
училища. Они виртуозно рабо-
тали с камнем. Учили с помощью 
зубила и киянки вырубать из за-
готовок карнизы, кронштейны, 
капители. Настилать наборные 
каменные полы, подрубать камень 
по форме и крепить его на стенах. 
Мы тренировались – изготавли-
вали каннелюрные колонны.  
К тому же старший мастер до-
бился того, чтобы за готовую 
продукцию нам начисляли от  
150 до почти 300 рублей в ме-
сяц. Для меня это были большие 
деньги, я даже смог помогать се-
мье. А первой моей самостоятель-
ной работой был кубок, который 
я вырубил из белого мрамора. 
Правда, так и не успел сделать 
к нему ручки, зато выпустился 
специалистом 5-го разряда!»

КАПЛЯ КАМЕНЬ ТОЧИТ
Настоящая работа камнерезом 

началась для Виктора на станции 
«Киевская» Филевской линии 
метро. Как лучший учащийся 
ФЗО, он был назначен звенье-
вым и с тремя товарищами пе-
ределывал покрытие платформы, 
выкладывая новое из несколь-
ких видов натурального камня. 
Облицовывал заново мрамором 
колонны. Уже тогда заработок 
Виктора составлял 1200–1500 
рублей в месяц – он чувствовал 
себя богатеем. 

А потом повзрослевший 
молодой человек стал солда-
том-срочником, отслужив три 
года и три месяца в Германии. 
После армии, в 1953-м, Виктор 
вернулся в контору спецработ 
на Метрострой, где его ждали и 
радостно встретили. И один за 
другим пошла череда объектов. 
Доделывали красивые станци-
онные скамейки из мрамора пе-
ред сдачей метро «Краснопрес-
ненская». Ему довелось обли-
цовывать стилобат и украшать 
магазин строящейся высотки на 
Котельнической. Занимался он 
стилобатом Библиотеки имени 
Ленина. А в процессе облицовки 
станции «Добрынинская» (в ту 
пору – «Серпуховская») достиг 
рекордной производительности –  
7 кв. метров за смену. Виктор 
заинтересовался таким непро-
стым делом, как облицовка арок. 
Опытные мраморщики научили 
его сортировать камни, ориен-
тируясь на расцветки. Показали, 
как устанавливать их по стрелке 
и, обрубая лишние сантиметры, 
«замыкать» арочный проем. По-
том были арки на «Павелецкой».

Занимался облицовкой стан-
ции «Ботанический сад» (сейчас 
«Проспект Мира»). Довелось в 
ходе реконструкции украшать 
архитектурными элементами из 
мрамора интерьеры ресторана 
«Прага».

Очень сложным в работе, по 
воспоминанию Виктора Михай-
ловича, был строящийся «Дет-
ский мир» на Лубянке. Бригаде 
метростроителя, участника Вели-
кой Отечественной войны Леон-
тия Слабоденюка, в состав кото-
рой вместе с Виктором входили 
девять камнерезов, поручили об-
лицовку фасада здания плитами 
из гранита и изготовление арок 
в проемах между огромными ок-
нами-витражами.

«Но самих рам еще не было –  
не изготовили, – говорит Будаев, –  
и нам, как и другим бригадам, 
пришлось выдерживать ширину 
проема под них. Однако не у всех 
получалось свести обе стороны 
арочных камней, чтобы смон-
тировать замковый камень. Не 
справлялись даже опытные ма-
стера». Тогда Виктор придумал 
шаблоны из листовой стали, об-
хватывающие камни с двух сто-
рон. В итоге бригада совершила 
невозможное – выполнила 80% 
всего объема работ. И при этом 
внедрила еще одну идею Виктора, 
которая значительно упростила 
монтаж и позволяла вместо мно-
жества винтов при креплении  

облицовочного камня использо-
вать шпильки, вворачивавшиеся 
в отверстия в ребре тюбинга. По 
такому случаю проектная органи-
зация «Метрогипротранс» даже 
внесла изменения в проект, а 
метод Будаева используется по 
сей день. 

СЕМЕЙНЫЙ ЧЕЛОВЕК
Впрочем, Виктор тратил время 

не только на работу. За это время 
он успел жениться. Познакомился 
с привлекательной девушкой Са-
шей, работавшей на гардинно- 
тюлевой фабрике имени Тель-
мана. Его избранница была родом 
из Смоленской области. Деревня, 
где она жила, во время войны не-
сколько раз переходила из рук в 
руки. Отступая, немцы сожгли 
все уцелевшие дома, ее жители 
обитали в землянках. Малень-
кую девочку, у которой мама и 
бабушка умерли в первый год во-
йны, председатель колхоза отдал 
на воспитание одинокой пожилой 
женщине. Денег у них не было, 
поэтому Саше нередко приходи-
лось побираться по деревням. И 
лишь в 1946-м ее смог отыскать 
отец после демобилизации, вме-
сте с ним они потом переехали к 
его дяде в подмосковный совхоз 
«Первомайский». 

До 1960 года Виктор с женой 
жили в метростроевском бараке 
на Извозной улице. В комнате 
вместе с ними за ширмами оби-
тали еще три семьи. А в 1960-м 
получили однокомнатную квар-
тиру недалеко от метро «Аэро-
порт». Годом раньше у них ро-
дилась дочь Наташа.

РАБОТА НАВСЕГДА
Виктор удивительно грамотно 

распоряжался своей судьбой.  
В 1955–1956 годах он окончил ве-
чернюю школу, на следующий год 
поступил на вечернее отделение 
Московского техникума транс-
портного строительства, который 
после пяти лет обучения окон-
чил с красным дипломом. Будаев 
начал быстро продвигаться по 
служебной лестнице, став вскоре 
начальником смены, а затем и на-
чальником участка.

За два года до окончания 
техникума Виктора и еще троих 
гранитчиков – мастеров высшей 
квалификации – Метрострой от-
рядил на облицовку строящегося 
Кремлевского Дворца съездов, 
для отделки которого поставля-
лись дорогостоящие материалы, 
в том числе редкие породы камня. 
Многовенчиковые колонны в гар-
деробной из белоснежного мра-
мора Коелга, банкетки и элементы 
интерьера из узорчатого туфа в 
просмотровом зале, ромбы из 
красного карбахтинского гранита 
на верхушке главного фасада –  
все это работа их бригады. 

Став начальником участка, 
Виктор Михайлович руководил 
всеми видами отделочных работ. 
Так, станция «Шаболовская» 
была построена в 1962 году в 
составе участка «Октябрьская» –  
«Новые Черемушки», но из-за 
сложных геологических условий 
и ожидаемо низкого пассажиро-
потока открылась лишь осенью 
1980-го. 

Перед вводом в строй под-
разделению Будаева пришлось 
заниматься  отделкой станции.  
И если полы на платформе 
укладывали в течение рабочей 
смены, то путевые стены и свод 
пришлось облицовывать ночами, 
пользуясь только двухчасовыми 
окнами из-за проходящих мимо 
платформы поездов. 

В два часа ночи электрическое 
напряжение отключалось, а в 
пятом часу следы работ должны 
быть убраны, тогда напряже-
ние вновь подавалось. Поэтому 
монтаж алюминиевых элементов 
потолка стали вести с середины 
путевых тоннелей сразу четыре 
подразделения специалистов в 
разных направлениях. Но за ночь 
успевали лишь небольшой объем 
работ. Виктор Михайлович был 
недоволен – негоже тащиться та-
кими темпами! Однако иначе не 
получалось. Неподъемные детали 
было сложно крепить к тюбин-
гам, чтобы затем монтировать к 
ним направляющие для облицо-
вочного алюминия.

В итоге он все продумал и 
предложил монтировать эле-
менты арки, распилив их на «су-
харики» – более мелкие кусочки. 

А для ускорения процесса мон-
тажа распорядился на платформе 
собрать каркас – копию потолка. 
Вот на этом шаблоне слесари к 
ночи успевали подогнать и под-
готовить звенья конструкции. Та-
ким образом монтажные работы 
ускорились в четыре раза.

Рацпредложения начальник 
участка Будаев внедрял и на 
«Цветном бульваре», и на весьма 
непростой в отделке «Горьков-
ской» (теперь  «Тверская»). Ра-
боты выполняли специалисты, 
стоя на коленях на тюбингах 
тоннеля, так как расстояние до 
потолка было всего метр сорок. 
А под ними с грохотом проноси-
лись поезда…

На «Чеховской» впервые в 
московском метро монтировал 
стеклопластиковый зонт (об-
шивку из стеклопластиковых 
элементов, не требующую от-
делочных работ. – «МП»). Там 
проектировщики разработали не-
мыслимо сложные крепления, к 
тому же очень тяжелые. 

Желание исправить их ошибку 
будоражило Виктора Михайло-
вича,  он по ночам работал над 
чертежами – искал выход из ситу-
ации. В итоге придумал, как изме-
нить систему крепежа. Разработал 
ее в деталях. Собрался консилиум 
из архитекторов, инженеров-кон-
структоров и в итоге признал его 
идею оптимальной, а «Метро-
гипротранс» доработал и ввел в 
проект новое крепление, которое 
к тому же позволило сэкономить 
40 тонн металла.

ЖИТЬ ТОЛЬКО ТАК
По словам Виктора Михайло-

вича, он никогда не отклонялся 
от своих принципов работы, 
даже если начальство было не-
довольно. И в итоге почти всегда 
оказывался прав. За это его в Ме-
трострое уважали.

Он никогда не брался за ра-
боту с бухты-барахты, как бы 
его ни торопили, а лишь пред-
варительно изучив проект, чтобы 
быть готовым ответить на любой 
вопрос штукатуров, гранитчиков, 
слесарей. Спать не будет, пока не 
разберется во всех тонкостях. 
И всегда согласовывал работу 
отделочников с начальниками 
участков, механиками, сменными 
мастерами, маркшейдерами. Раз-
рабатывал с ними план работ на 
неделю, чтобы подводка тепла, 
воды, телефонов была завер-
шена до начала отделки. Это, по 
его словам, помогало в достиже-
нии согласованности работы всех 
подразделений. Зато ему никогда 
не приходилось из-за своих или 
чужих просчетов переделывать 
выполненную работу.

За всю свою метростроевскую 
трудовую жизнь, а это почти 
полвека, Виктор Михайлович 
принял участие в полной или ча-
стичной отделке 43 московских 
станций метро (лично возглав-
лял архитектурно-отделочные 
работы на 16 из них,  в том числе  
центральных), а также 15 под-
земных переходов, трех детских 
садов и 15 жилых домов, где в 
должности начальника участка 
без отдыха бегал по этажам, от-
слеживая качество выполнения 
работ. Кроме того, реставри-
ровал Дворец культуры ЗИЛ – 
огромный объект с множеством 
мраморных элементов. Участво-
вал в реконструкции Гостиного 
Двора и облицовке одноименной 
станции метро, а также станций 
«Черная речка» и «Обухово» в 
Ленинграде. На ВДНХ работал 
над отделкой павильонов «Гру-
зия», «Азербайджан», «Арме-
ния», «Космос». Трудился в 
Кремле.

«Тяготы детства и военных 
лет, неустроенность быта по 
молодости помогали мне спо-
койно переживать производ-
ственные трудности. Они есть 
у всех. Нужно просто стараться 
работать, шевелить мозгами, вы-
полняя как можно ответственнее 
порученное дело, и оставаться 
самим собой. И при этом не оби-
жать людей, если они случайно 
сделали что-то неправильно 
из-за отсутствия знаний или 
опыта, обязательно помочь им 
в ошибках разобраться. И тогда 
все будет хорошо», – улыбается 
Виктор Михайлович. 

Поэтому и отношение к нему 
бывших начальников и подчи-
ненных до сих пор самое доброе. 

ВО ВРЕМЯ ВОЙНЫ 
ТРУДИЛИСЬ 
И ПОСЛЕ 
ОСНОВНОЙ  
РАБОТЫ 
В КОЛХОЗЕ, 
И В ВЫХОДНЫЕ. 
СПАТЬ ХОТЕЛОСЬ 
УЖАСНО, 
НО МЫ ЗНАЛИ, 
ЧТО ПОМОГАЕМ 
СОЛДАТАМ 
НА ФРОНТЕ, 
И РАБОТАЛИ, 
РАБОТАЛИ… 
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Виктор Будаев, будучи школьником во время войны, наравне со взрослыми помогал приближать победу

«Оставаться самим собой»
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Труженник тыла, мраморщик Метростроя с 50-летним стажем Виктор Будаев
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т е м а н о м е ра:   о  г е р о я х  б ы л ы х  в р е м е н

«При залпах «андрюш» 
атака немцев сразу затихала»

  Андрей Мещеряков

Несмотря на возраст –  
104 года, – жизнерадост-
ный и доброжелательный 
Серафим Васильевич все 
время в работе. Кроме 
любимой живописи зани-
мается и литературным 
творчеством. Не так давно 
выпустил книгу воспоми-
наний «Вместе со страной».  
А вспомнить есть что – за 
его плечами целая эпоха в 
истории нашей страны.

На свет Серафим Де-
мидов появился в 
январе 1919-го – «во 
времена неясные и 
беспросветные», 

как писал Михаил Булгаков.  
В стране шла Гражданская война. 
«Родился я в доме на Таганской 
улице, в многодетной семье слу-
жащего, – рассказывает Сера-
фим Васильевич. – Был самым 
маленьким. Кроме меня роди-
тели воспитывали двух старших 
братьев и сестру. Мама умерла, 
заразившись испанкой, когда мне 

было полтора года, и вся ответ-
ственность за наше воспитание 
легла на плечи отца».

Учился Серафим в школе 
№ 13 на Марксистской улице, 
до революции здесь была гим-
назия сестер Лебедевых. Как и 
все мальчишки, играл во дворе 
в футбол, зачитывался приклю-
ченческими книгами, а ближе к 
старшим классам стал проявлять 
художественные способности.  
А к окончанию школы увлекся 
архитектурой и даже выписал 
«Архитектурную газету». 

В престижный институт мо-
лодой человек поступил без 
проблем. Но окончить вуз ему 
не удалось – грянула война. Ле-
том 1941-го будущий архитектор 
проходил практику на строитель-
стве гаражей авиационного за-
вода в Филях. Однако всех мо-
лодых людей, окончивших тре-
тий и четвертый курсы МАрхИ, 
сняли с практики и направили 
в Московскую военно-инже-
нерную академию на обучение 
инженерно-саперному делу.  
В ноябре 1942 года выпускников 

ускоренных курсов направили на 
фронт. Лейтенант Демидов по-
пал в 13-ю инженерно-саперную 
Новосокольническую бригаду, 
с которой и прошел всю войну. 
Сражался на Северо-Западном, 
на Втором Прибалтийском и на 
Ленинградском фронтах. А пер-
вое боевое крещение получил в 
жестоких боях Демянского котла 
в Новгородской области.

«Под городом Демянском 
наши войска заперли в лесах семь 
дивизий противника – почти сто 
тысяч солдат, включая эсэсов-
цев. Впервые с начала Великой 
Отечественной столь крупная 
группировка фашистов была 
окружена советскими частями. 
Мы наседали, немцы отчаянно 
сопротивлялись! На исход сра-
жения повлияло командование 
рейха. Оно перебросило в район 
боевых действий дополнитель-
ные дивизии, атаковавшие нас 
с внешней стороны кольца.  
В итоге кольцо было прорвано. 
Планы немцев по нанесению 
удара по Москве с Валдайских 
высот были сорваны», – вспо-
минает ветеран. Кроме установки 
мин и разминирования обязанно-
стью его подразделения было на-
ведение понтонных и деревянных 
переправ через реки и болотистые 
местности, строительство инже-
нерных сооружений – штабов, 
укрытий, дотов, дзотов и блинда-
жей. «Непосредственно на пере-
довой мы воевали не так много, 
но и в наших подразделениях 
также гибли люди, потому что 
сапер, как вы знаете, ошибается 
только раз, – говорит Серафим 
Васильевич. 

Весну 1945 года 13-я бригада 
встретила операцией по разгрому 
Курляндской группировки нем-
цев, в ходе которой 400 тыс. фа-
шистов окружили и прижали к 

Балтийскому морю. Это были 
последние войска вермахта на 
территории Советского Союза. 
«Так что отметить День Победы 
в Берлине мне было не суждено. 
К тому же пришло предписание 
бригаде встретить полк пленных 
немцев. Под нашим руководством 
они строили деревянные дороги 
на северо-западе Латвии, где 
были непроходимые для военной 
техники болота и топкие почвы. 
Одновременно мы производили 
разминирование полей, подго-
тавливая их для весеннего сева.
Ну, а летом я демобилизовался, 
купил билет на поезд и поехал 
домой в Москву», – рассказывает 
Серафим Васильевич.

Вспоминая о сражениях, ве-
теран так и не признался, за что 
получил свои боевые награды – 
два ордена Красной Звезды и два 
ордена Отечественной войны, не 
считая медалей, – сказав, что «ге-
роями на войне были все».

А осенью 1945-го он восста-
новился в МАрхИ и доучился два 
оставшихся года. «На защите мой 
диплом по проектированию Кам-
ского гидроузла получил первую 
премию Союза архитекторов, и я 
распределился в один из самых 
передовых проектных инсти-
тутов – «Гидропроект», – про-
должил свой рассказ Демидов. –  
В то время готовился к прокладке 
Волго-Донской канал, который 
на всем протяжении должен был 
иметь 15 шлюзов. Вместе с кол-
легой Федором Топуновым мы 
разработали чертежи и техноло-
гическую документацию нового 
расположения центров управ-
ления шлюзами, за счет чего 
обеспечивался лучший обзор и 
более эффективный контроль 
судов, проходящих шлюз, и его 
наполнение водой. И крупные 
специалисты-практики с нашим 

предложением согласились. По 
проекту на канале необходимо 
было установить пять триум-
фальных арок. Но в мире их уже 
давно не строили. Я изучил самые 
известные, консультировался с 
архитекторами, историками, 
чтобы создать и выразитель-
ную, и соответствующую всем 
композиционным требованиям 
постройку», – вспоминает Се-
рафим Васильевич.

В итоге вход в центральный 
шлюз открыла арка, выполненная 
в соответствии с классическими 
канонами. Выступая с докладом 
на мероприятии, посвященном 
Волго-Донскому каналу, Демидов 
отметил, что на прилегающих к 
нему землях во время Великой 
Отечественной войны проходили 
серьезные сражения, поэтому 
триумфальные арки вдоль русла 
подчеркивают символ стойкости 
советского народа, и предложил 
назвать канал «Трассой победы». 
Это неофициальное название на 
многие годы закрепилось за ним.

В «Гидропроекте» Серафим 
Васильевич отработал восемь 
лет. Проектировал 25-метровые 
маяки вдоль трассы Волго-Дон-
ского канала, Волжскую ГЭС им.  
В.И. Ленина, трудился над дру-
гими заданиями. Затем перешел 
на педагогическую работу в род-
ной МАрхИ. Защитил диссерта-
цию и двадцать лет возглавлял 
кафедру промышленных соору-
жений. Кроме преподавательской 
работы разрабатывал проект ре-
конструкции Московского НПЗ, 
занимался Камским нефтеперера-
батывающим заводом. На пенсию 
ушел в 85 лет. «Вы знаете, в чем 
секрет моего долголетия? – по-
интересовался в конце рассказа 
Серафим Васильевич. – Интерес к 
жизни: я до сих пор много читаю 
и много работаю».

  Виктор Дмитриев

Весна 1941 года связана у 
Игоря Янушевского с окон-
чанием восьмого класса 
336-й московской школы 
им. А.Н. Радищева, успешно 
сданными экзаменами и 
огромными перспекти-
вами на лето. Начало войны 
застало его с друзьями в 
Можайске – они решили 
пройти по путям наступле-
ния Наполеона на Москву. 
В приподнятом настроении 
вышли из электрички на 
привокзальную площадь 
и опешили – сотни людей 
молча слушали голос из ре-
продуктора, который вещал, 
что немцы вероломно на-
пали на Советский Союз. 

В головах молодых людей не 
укладывался смысл сказанного. 
Они были уверены, что наша 
великая страна разобьет насту-
пающих немцев за несколько 
дней, но на всякий случай ре-
шили вернуться в столицу. «Мо-
сква за сутки сделалась какой-то 
другой – лица у людей сосредо-
точенные, напряженные, – рас-
сказывает Игорь Михайлович. –  
Несколько дней я активно чи-
тал в газетах сводки с фронтов, 
а в начале июля пошел в райком 
комсомола и предложил себя в 
качестве десантника или парти-
зана. Однако не прошел по воз-
расту – мне было только 16 лет. 
Вместо этого получил направле-
ние на оборонный завод № 205, 
находившийся на станции Но-
ворязанская железной дороги. 
Я сменил рабочих, что ушли на 
фронт. Трудились мы по 12 ча-
сов. Завод выпускал детали для 
морских торпед. Меня посадили 
за револьверный станок. Никаких 
скидок на возраст не было». 

В то время Игорь жил у «Крас-
ных Ворот», в Басманном пере-
улке. Добираться до работы было 
не ближний свет. К тому же ле-

том к ночи ежедневно начинались 
бомбежки. После артналета до-
рога до дома занимала 3–4 часа. 
Да и дома спать не ляжешь. Рядом 
Комсомольская площадь, где схо-
дятся четыре железнодорожные 
ветки, поэтому немцы отчаянно 
бомбили всю округу. Мальчиш-
кам приходилось дежурить на 
крыше, сбрасывая зажигалки. 

«В начале октября завод на-
чали эвакуировать в Куйбышев, – 
продолжает Игорь Михайлович. –  
Я участвовал в подготовке и по-
грузке оборудования, а затем был 
направлен под Можайск. Неда-
леко от поселка Дорохово рыл 
под дождем противотанковые 
рвы, устраивал вместе с инже-
нерными войсками разные укре-
пления». 

В столицу Игорь вернулся 
в конце октября. Москва вся 
была вспучена противотанко-
выми ежами. Вдоль Можайского 
шоссе они стояли в несколько ря-
дов. Что делать? Пошел устра-
иваться на военный завод на 
Верхней Красносельской. А че-
рез пару месяцев молодой чело-
век вновь решил попытать сча-
стья в военкомате. На этот раз 
его откомандировали в военное 
училище, которое он окончил в 
ноябре 1942 года и был направлен 
в управление гвардейских мино-
метных частей (ГМЧ), оттуда в 
формировавшуюся под Москвой 
27-ю гвардейскую минометную 
бригаду.

«Мы попали на 2-й Украин-
ский фронт. Стреляли тяжелыми 
реактивными снарядами М-30 и 
М-31. Они весили 90 килограм-
мов. В отличие от «катюш» – 
систем на автомобильном ходу 
(БМ-13) – наши были стацио-
нарными и любовно именовались 
«андрюши», – вспоминает Игорь 
Янушевский. – Немцы их очень 
боялись. При залпах затихала лю-
бая атака. Именно М-30 и М-31 
обеспечили успех Брянской, Не-
вельской, Белорусской и многих 
других операций. Форсировав 

реку Прут, мы первые среди со-
ветских частей перешли границу 
СССР в районе Румынии».

Фашисты с упорством отби-
вали атаки советских войск, а 
порой и сами пытались насту-
пать. В это время бригада полу-
чила новую боевую технику –  
мобильные установки М-31 на 
автомашинах. Изменились и 
задачи. Теперь минометы стре-
ляли с самого «передка» военных 
действий. Машины тайно приез-
жали ночью, чтобы немцы их не 
засекли, производили запуск и 
сразу меняли дислокацию. 

Потом была Польша. Бри-
гаду Янушевского использовали 
для уничтожения самых сложно 
укрепленных участков. «Помню 
бои за Варшаву, – говорит Игорь 
Михайлович. – Польская столица 
представляла собой каменное 
месиво. В Познани наши «ан-
дрюши» также сыграли огромную 
роль. Попадание снаряда в бар-
рикаду уничтожало ее со всеми 
защитниками, а толстые стены  
рушились как картонные». Самая 
неприятная история случилась в 
Чехословакии под Оломоуцем. 
Здесь немцы отказывались скла-
дывать оружие даже после под-
писания фашистской Германией 
Акта о безоговорочной капиту-
ляции. Они собрали огромное 
количество войск, бронепоезда. 

«Мы не знали, что война 
закончилась. 11 мая выводим 
установки на передовую и ждем 
приказа о начале наступления. 
А его все нет и нет. В это время 
немцы сами ринулись в атаку. Ко-
мандир дивизиона приказывает, 
чтобы наши расчеты снимались 
и уходили. Мы разворачиваемся. 
Более высокое командование по 
рации приказывает вновь выйти 
на рубеж. Почувствовав несла-
женность действий, немцы на-
чинают нас бомбить. Из-за суеты 
мы теряем драгоценное время, 
часть установок и много людей. 
Но все же залп дать успеваем.  
В это время я был контужен». 

Дальше были Брно, Прага и 
Румыния. «В Румынии местное 
население нас боялось и прята-
лось – немцы запугали, что рус-
ские всех уничтожат. И поляки, 
хотя сами пострадали, к нам от-
носились недружелюбно. Зато 
в Чехословакии нас встречали 
с любовью, разве что машины 
не несли на руках», – улыбается 
Янушевский. 

Но на этом война для моло-
дого офицера не закончилась. 
Его часть была передислоци-
рована в Белоруссию под город 
Полоцк. Отсюда по заданию 
ЦК Белоруссии несколько бо-
евых групп направили в за-
падные районы республики на  
уничтожение банд бандеровцев и 
самоховцев. Янушевскому было 
поручено командование одной из 
боевых групп. По окончании опе-
рации Игоря откомандировали в 
отдельный танковый батальон, 
расквартированный недалеко от 
Кенигсберга. 

Вернувшись в Москву, Игорь 
Михайлович поступил в архитек-
турно-строительный техникум. 
По его окончании был направлен 
в Горстройпроект, в мастерскую 
под руководством известного зод-
чего Аркадия Лангмана (автора 
проектов стадиона «Динамо», 
Дома Совета министров на Мо-
ховой и многих других). 

Затем в команде Юрия Щуко и 
Евгения Столярова проектировал 
Главный павильон ВДНХ. Еще 
одним известным объектом был 
Дворец культуры и науки (ста-
линская высотка) в Варшаве.

«Параллельно в 1952 году я 
поступил в МАрхИ. Участвовал 
в создании факультета промыш-
ленной архитектуры, с которой и 
связал свою дальнейшую судьбу. 
По моим проектам построены 
жилые и общественные здания, 
свыше 90 заводов в СССР и за ру-
бежом. Только в Москве 19 пред-
приятий мясоперерабатывающей 
и пищевой промышленности», –  
говорит ветеран. 

Архитектор Игорь Янушевский о боевом пути в минометной бригаде
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«Секрет долголетия – интерес к жизни»
Серафим Демидов – свидетель важных этапов истории страны 

Ветеран Великой Отечественной войны, архитектор Серафим Демидов  

Ветеран ВОВ, один из создателей факультета промышленной архитектуры МАрхИ Игорь Янушевский 
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6 компания люди

  Анна Левченко 

Прогресс сегодня движется  
с колоссальной скоростью, еще 
10 лет назад работа нынешними 
темпами была попросту невоз-
можной. Новые технологии, 
цифровизация рабочих про-
цессов, разработка и внедрение 
собственных инноваций – все 
это, безусловно, совершенствует 
и ускоряет строительство. Но 
во главе процесса по-прежнему 
стоит человек – его интеллект, 
знания и опыт.  
Это хорошо понимают  
в «Мосинжпроекте», где рабо-
тают целые поколения высоко-
классных специалистов.  
В компании внедряют  
программы по улучшению благо-
получия сотрудников и заботятся 
о ветеранах. 

ПОМНЯ О ЗАСЛУЖЕННЫХ 
ЛЮДЯХ

В компании «Мосинжпроект» суще-
ствует многолетняя практика помощи 
ветеранам Великой Отечественной 
войны. Сотрудники компании прояв-
ляют искреннюю заботу и поддержи-
вают старших коллег не только в дни 
празднования 9 Мая – в постоянном 
режиме ведется общение с ветеранами, 
оказываются различные виды помощи, 
проводятся специальные мероприятия, 
организуются поздравления заслужен-
ных работников с днями рождения и 
праздниками.  

В своем поздравлении с Днем Победы 
сотрудников и ветеранов компании гене-
ральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов отметил, что в наши дни с 
участием сотрудников «Мосинжпроекта» 
строятся новые линии и станции под-
земки, прокладываются дороги и созда-
ются уникальные гражданские объекты, 
формирующие неповторимый облик 
современной Москвы. Все это было бы 
немыслимо без промышленных побед 
тех лет, когда вернувшиеся с фронта ин-
женеры, строители и проектировщики 
посвятили себя без остатка восстановле-
нию разрушенных войной городов и сел.

«В своей работе на благо современ-
ного градостроительного развития рос-
сийской столицы мы всегда ориенти-
руемся на достижения наших предше-
ственников, черпаем вдохновение в их 
самоотверженном труде послевоенных 
лет и с благодарностью помним о Вели-
кой Победе, подарившей нам возмож-
ность жить и работать в процветающей 
стране», – подчеркнул Юрий Кравцов.

Каждый год в преддверии 9 Мая во-
лонтеры «Мосинжпроекта» приезжают  
к ветеранам Великой Отечественной  
войны с подарками и цветами, на каж- 
дой встрече они делятся с молодежью  

воспоминаниями о событиях военных лет.  
Почти все, кто ныне здравствует, рабо-
тали в тылу, будучи подростками, по- 
этому рассказы больше касаются трудо-
вых подвигов. 

По словам заместителя генерального 
директора АО «Мосинжпроект» по кад- 
ровой политике Григория Мазитова, 
главная ценность компании – это люди, 
профессиональные и вовлеченные.  
«Их готовность трудиться в компании 
долго и с интересом – значимый фактор 
развития бизнеса и привлечения лучших 
сотрудников», – отметил он.

Особое место в компании зани-
мает работа с теми, кто трудился в ней 
значительное время. В прошлом году 
был организован Совет ветеранов  
«Мосинжпроекта», в состав которого 
вошли уже десятки человек, стаж работы 
которых в компании составляет не менее 
семи лет, а в строительной отрасли –  
15 лет. По словам руководителя депар-
тамента кадрового администрирования 
и коммуникаций АО «Мосинжпроект» 
Марины Феофановой, каждый сотруд-
ник, имеющий соответствующий стаж, 
может быть уверен, что при выходе на 
заслуженный отдых будет иметь под-
держку со стороны компании. 

«Для ветеранов «Мосинжпроекта» 
организуются различные мероприятия, 
в том числе познавательные экскурсии, 
также они могут рассчитывать на со-
циальную и материальную помощь. 
Поддержку в такой работе компании 
оказывает Совет ветеранов Москвы», –  
сообщила Марина Феофанова.

168 ЛЕТ ТРУДОВОГО СТАЖА
В нынешнем году «Мосинжпроект» 

отмечает 65-летие. За эти годы в орга-
низации выросло не одно поколение 
потомственных строителей. К преем-
ственности поколений здесь относятся 
бережно – секреты мастерства передают 
не только от старожилов к молодым 
специалистам, но и внутри трудовых 
династий. Их в компании десятки: Зай-
нуллины, Ершовы, Толмачевы, Трихины, 
Бирюковы, Михеевы и многие другие.

Династия Зайнуллиных – она из 
старейших: совокупный стаж работы в  
«Мосинжпроекте» всех ее представите-
лей составляет 168 лет. Надежда Зайнул-
лина, ведущий инженер по проектиро-
ванию в Институте «Мосинжпроект», 
пришла в компанию 56 лет назад, сразу 
после окончания школы, на должность 
лаборанта. Через три месяца она уже 
занимала должность техника в отделе 
геодезии в группе подготовки материа-
лов для проектирования, а после этого 
стала ведущим инженером по проектиро-
ванию. Сегодня Надежда Абдулхаковна 
имеет почетное звание «Ветеран труда». 
Надежда Зайнуллина воспитала четве-
рых сыновей, трое из которых пошли 
по ее стопам и в разное время работали 

в «Мосинжпроекте». Пришел в компа-
нию работать и брат основательницы 
династии Юрий Алексеевич Хайрул-
лин. Его трудовой стаж в Институте  
«Мосинжпроект» – 44 года. 

Не отстает от старшего поколения 
семьи и молодежь. Три года работает в 
компании техником в отделе кабельных 
сетей внучка Надежды Зайнуллиной –  
Анна. Трудятся в компании и две не-
вестки – Маргарита и Надежда. Мар-
гарита – главный специалист отдела ис-
ходно-разрешительной документации, 
Надежда – главный специалист отдела 
по проектированию пожарной безопас-
ности. Трудовой стаж в компании у ка-
ждой – по 10 лет. 

Институт «Мосинжпроект» объеди-
нил представителей разных поколений 
Зайнуллиных, теперь их связывают не 
только семейные узы, но и любовь к вы-
бранному делу. Каждый из них с трепе-
том относится к истории своей семьи, ко-
торая неразрывно связана с компанией. 

С ЗАБОТОЙ О КАЖДОМ  
СОТРУДНИКЕ 

Формированию благоприятной ра-
бочей атмосферы в «Мосинжпроекте» 
способствует и активное внедрение соци-
альных программ. Так, с прошлого года 
действует «МИП Благополучие». Эта 
программа направлена на формирование 
комплексного подхода к вопросам каче-
ства жизни, разработаны мероприятия, 
которые способствуют укреплению здо-
ровья, поддержанию психологического 
комфорта, обеспечению социального 
благополучия и повышению финансовой 
грамотности.

«Программа «МИП Благополу-
чие» – важный элемент корпоратив-
ной культуры. Сотрудники видят под-
держку со стороны работодателя, по-
нимают, что представляют ценность 
для компании, вследствие этого рас-
тет их вовлеченность. Соответственно  

повышаются показатели эффективности 
всех работников и компании в целом, 
оказывается положительное влияние 
на HR-бренд, увеличивается привлека-
тельность «Мосинжпроекта» в глазах 
наших будущих сотрудников – начиная 
со студентов, проходящих практику, и 
до опытных специалистов, которые к 
нам трудоустраиваются», – подчеркнул 
заместитель генерального директора  
АО «Мосинжпроект» по кадровой по-
литике Григорий Мазитов.

Программа включает в себя пять на-
правлений: «Здоровье» – все, что мы свя-
зываем с осознанным отношением к себе 
и своему самочувствию; «Развитие» –  
раскрытие личностного потенциала, 
углубление знаний и расширение на-
выков; «Гармония» – психологический 
и физический комфорт; «Общество» – 
проекты, которые помогают улучшить 
социальные связи, принести пользу об-
ществу, установить баланс между ра-
ботой и личной жизнью; «Финансы» –  
разнообразные материальные льготы, 
скидки и привилегии для сотрудников.

Программу уже оцифровали – теперь 
все материалы и документы доступны 
онлайн в специальном разделе корпора-
тивного портала. Здесь же можно задать 
вопрос куратору по каждому направле-
нию и получить компетентный ответ. 

Отдельно стоит отметить проект 
«Быть здоровым – здорово!». Это 
уникальная программа, которая по-
зволяет наработать и поддерживать 
новые полезные привычки, выявить 
заболевания на ранней стадии, повы-
сить физическую активность и отка-
заться от вредных привычек. В рамках 
программы можно пройти марафон 
здоровья, который включает в себя ди-
агностику организма, тесты на уровень 
сахара и холестерина в крови, занятия 
спортом в клубах «Мосинжпроекта», 
вебинары, конкурсы, викторины и мно-
гое другое. 

Технологии  
профессионального развития  

«Мосинжпроект» передает уникальный трудовой опыт  
из поколения в поколение
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МАРГАРИТА ШУГАЙ, 
ведущий специалист  
отдела кадрового  
администрирования,  
председатель Совета  
молодых специалистов  
АО «Мосинжпроект»:

Говорят, что в «Мосинжпроекте»  
молодым специалистам 
открыты все дороги, и это 
абсолютно справедливо. 

Здесь новички быстро превращаются в настоящих 
профессионалов своего дела. Неспроста многие хотят 
работать именно в нашей компании.

Совет молодых специалистов «Мосинжпроекта» помогает 
новым сотрудникам адаптироваться и профессионально 
развиваться. Система дистанционного обучения 
позволяет обретать новые знания, не отходя от рабочего 
места. Мы стараемся дать нашим молодым специалистам 
как можно больше возможностей для самореализации 
через участие в различных мероприятиях, сотрудничаем 
с профсоюзом строителей города Москвы и Советом 
молодых специалистов Комплекса градостроительной 
политики города Москвы.

В «Мосинжпроекте» хорошо развита корпоративная 
культура, ценится преемственность поколений, 
чувствуется заинтересованность в каждом сотруднике, 
что позволяет нам быть командой единомышленников.

Я пришла в «Мосинжпроект» на стажировку после 
окончания бакалавриата, выбрав для начала 
карьеры крупную компанию с репутацией надежного 
работодателя. Сегодня, получив квалификацию магистра, 
как сотрудник отдела кадрового администрирования 
и председатель Совета молодых специалистов, я могу 
подтвердить: в нашей компании есть все условия для 
профессионального и личностного роста, главное –  
иметь желание развиваться и усердно работать.  ®

ТАТЬЯНА РЫЖОВА, 
руководитель  
департамента бухгалтер-
ского учета и отчетности –  
главный бухгалтер  
АО «Мосинжпроект»:

В «Мосинжпроекте» мой стаж 
работы составляет более 
15 лет. С самого начала мне 
представилась возможность 
участвовать в реализации с 

нуля очень увлекательного проекта – это было внедрение 
новой программы бухгалтерского учета. Сегодня 
«Мосинжпроект» для меня не только крупная постоянно 
развивающаяся компания, но и добрая семья. К нам 
приходит много молодых специалистов, и мало кто из них 
покидает компанию. Это происходит благодаря грамотно 
выстроенному процессу наставничества и интересной 
работе.

Большая часть руководителей департаментов в 
финансовом блоке нашей компании – это люди, 
изначально пришедшие в «Мосинжпроект» на должность 
специалиста. Обретенные здесь знания и опыт они 
передают дальше – своим подчиненным. Благодаря 
преемственности поколений в «Мосинжпроекте» 
сложились целые трудовые династии.

Рабочие процессы в компании выстроены на принципах 
открытого диалога. К примеру, такие проекты, как «МИП 
Идея», дают возможность молодым специалистам 
предлагать свежие нестандартные решения, позволяющие 
иначе взглянуть на проблему .

Интересные проекты, сложившиеся традиции и большие 
перспективы профессионального развития делают 
«Мосинжпроект» привлекательным работодателем. Новый 
сотрудник не только пользуется наработками, которые ему 
передают коллеги, но и получает возможность развиваться 
самому и двигать компанию вперед.
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В ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД РАССКАЗЫВАЕМ 
О КЛЮЧЕВЫХ ПРОЕКТАХ КОМПАНИИ:

ГРИГОРИЙ  
МАЗИТОВ,
заместитель  
генерального директора 
АО «Мосинжпроект»  
по кадровой политике:  

В компании «Мосинжпроект» 
мы ведем постоянную работу 
над развитием HR-бренда. Как 
один из способов укрепления 
бренда работодателя, 

мы рассматриваем программы развития персонала, 
включающие в себя понятный материал, конкретную 
связку с работой, поддержку наставников и регулярную 
обратную связь. В прошлом году в компании проведена 
оценка более 800 работников по профессиональным  
и корпоративным компетенциям, сформирован кадровый 
резерв, разработаны и внедрены программы обучения,  
в которых приняли участие более 1400 человек.

Отмечу, что с прошлого года все инициативы по 
обучению и развитию персонала проходят в рамках 
работы обучающего центра – Академии «Мосинжпроект». 
Сотрудники обучаются по следующим основным 
направлениям: обязательное обучение, программы 
развития управленческих и личностно-деловых 
компетенций (soft skills), обучение по цифровым 
компетенциям (digital skills), программы развития 
дисциплин, функциональное обучение (hard skills).

При разработке и проведении корпоративных программ 
развития мы руководствуемся валидными методиками 
и инструментами, используем устоявшиеся со временем 
подходы и внедряем совершенно новые. Один из таких –  
асинхронное обучение для линейных инженерно-
технических работников и рабочих, в России еще никто не 
применял такой подход, а значит, мы – команда первых!

Корпоративные мероприятия сплачивают коллектив: участие в любительской парусной регате
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  Евгения Фомина 

«Каждое поколение считает 
себя более умным, чем пре-
дыдущее, и более мудрым, 
чем последующее». Клас-
сическая цитата Джорджа 
Оруэлла практически ни-
чего не добавляет к нашему 
знанию о самих себе и о 
людях вообще. Конечно, 
любому молодому человеку 
кажется, что он разбира-
ется лучше родителей при-
мерно во всем.  
А с возрастом ему же начи-
нает казаться, что вот эти 
вот новые молодые – со-
вершеннейший кошмар и 
ужасный ужас, «мы такими 
не были». Отличается 
ли нынешнее поколение 
экономически активных 
москвичей от поколения 
наших отцов и дедов? 

Д ля начала давайте 
определимся, о 
ком мы говорим. 
Экономически ак-
тивные – условно 
40-летние – люди, 
заставшие крае-

шек советской власти, наблю-
давшие в более-менее созна-
тельном возрасте развал страны 
и встроившиеся (или не встро-
ившиеся) в новые реалии. Вот 
встроившиеся принимают ре-
альность, при этом понимают и 
ценят прошлое, они спокойно и 
уверенно живут свою жизнь. Их 
ценности не слишком-то отлича-
ются от привычной идеологии 
любой детской книжки: семья, 
работа, страна – а куда без нее? 

Не встроившиеся в новую 
реальность (хотя какая она но-
вая, ей 30 лет!) – нытики. Они 
вспоминают мороженое за три 
копейки, бесплатные квартиры 
и наваристые щи в заводской 

столовой. Они жалуются на го-
сударство, начальство, детей и 
родителей, на пробки и метро, 
на соседей и собак. Основная 
ценность вечных нытиков – «ка-
кую страну потеряли!». Беско-
нечная ностальгия и бесконеч-
ная критика. 

Сложнее с поколением ус-
ловно 20-летних. Недавнее ис-
следование Института изучения 
детства, семьи и воспитания по-
казало удивительное. Учащиеся 
(14–18 лет) и молодежь (19–35 
лет) не считают главной ценно-
стью общественное признание и 
счастье других, еще меньше це-
нят религию. При этом другие 

параметры выглядят так: больше 
всего учащиеся (61%) и моло-
дежь (65%) ценят здоровье – как 
физическое, так и психическое; 
наличие хороших и верных дру-
зей (46% учащихся и 32% мо-
лодежи); активную деятельную 
жизнь (40% учащихся и 34% мо-
лодежи); любовь (36% учащихся 
и 36% молодежи), а также ма-
териально обеспеченную жизнь 
(35% учащихся и 41% молодежи). 
Кроме того, в списке ценностей 
присутствуют интересная работа, 
счастливая семейная жизнь, уве-
ренность в себе и свобода.

Когда я впервые увидела 
это исследование, то последо-

вательно протерла глаза, очки 
и экран телефона. Потому что 
«а где деньги, Зин?» Мы беско-
нечно слышим о том, что мате-
риальное затмевает молодым 
людям все прочее, что им бы 
только тачки и шмотки, брил-
лианты покрупнее и бренды по-
именитее. А тут вполне науч-
ный опрос выдает такие цифры. 
Оказывается, они выступают за 
здоровье, в том числе менталь-
ное. Боятся депрессий и рас-
стройств, не хотят выгорания. 
Ходят к психологам, в терапии с 
15 лет, знают все об антидепрес-
сантах и нейролептиках, гуляют 
на свежем воздухе и занимаются 

йогой. Сразу приходит в голову, 
что неспроста нынче в моде да-
уншифтинг. Уже сильно не пер-
вый год. Это же подтверждает 
и, к примеру, спрос на литера-
туру, посвященную личностному 
росту: если раньше в основном 
посыл звучал как «стань луч-
шей версией себя», то сейчас 
это – «бережно к себе». Но-
вые молодые не хотят загонять 
себя работой, не хотят рваться 
на британский флаг. Они хотят 
жить в кайф – пусть и в ущерб 
доходу. Делай, что любишь, – 
вот основная мысль.

Психолог Зара Арутюнян 
дает совершенно другую ха-
рактеристику. Не так давно в 
эфире радиостанции «Говорит 
Москва» она заявила буквально 
следующее: «Люди вообще не 
понимают, зачем нужен труд, 
если главная повестка теперь –  
«получи больше, работай 
меньше». Работать вообще 
стало стыдно. Современный 
молодой человек работать не 
хочет. Это ужасно! Оборзевшие 
паразиты! Если труд сделал из 
обезьяны человека, то что я 
наблюдаю среди 20-летних? 
За одно поколение отсутствие 
труда сделало из них дегенера-
тов – людей, у которых от слова 
«труд» молоко киснет, лица кис-
нут. Максимум для них – это 
фриланс, IT, где надо дома в 
тапочках сидеть». 

Есть ощущение, что действи-
тельно поколение соцсетей и ин-
фоцыганства хочет стоять под 
денежным дождем с тыквенным 
латте в руках. Но исследования 
показывают, что 20-летние го-
раздо менее жадные, чем нам 
кажется. Не хотят работать – 
возможно, но не хотят и неу-
емной роскоши, свойственной, 
кстати, тем, кто взрослел и жил 
в нулевых на книжках Сергея 
Минаева. 

И что же мы видим? Вечно 
недовольные, с рождения устав-
шие, помешанные на собствен-
ной ценности, жаждущие ро-
скоши – из этих людей сегодня 
состоит наше общество? 

Звучит пугающе, но, конечно, 
нет. Соцсети вытащили наружу 
тех, кто болтает, хвастается, жа-
луется, высказывается по по-
воду и без. Отсюда и выводы о 
том, что сейчас мы деградируем 
сильнее, чем любое поколение 
до нас. Но на самом деле тех, 
кто просто делает свое дело, не 
видно – а их большинство. 

Нам всем – и социологам, 
и психологам, и обывателям – 
успокоиться бы немного. Люди 
всегда остаются людьми с их 
пороками и слабостями, но с 
их же сильными и хорошими 
сторонами. С тягой к учебе и 
труду, с любовью к семье и ро-
дине, с состраданием и добротой 
к ближнему – как бы пафосно 
это ни звучало. 

Вообще-то, по поводу лю-
дей и их ценностей все дав-
ным-давно (только вдумай-
тесь – почти сто лет назад!) 
сказал классик устами своего 
героя. Кстати, тоже про мо-
сквичей: «Люди как люди. Лю-
бят деньги, но ведь это всегда 
было… Человечество любит 
деньги, из чего бы те ни были 
сделаны, из кожи ли, из бумаги 
ли, из бронзы или из золота. 
Ну, легкомысленны… ну, что ж… 
и милосердие иногда стучится 
в их сердца… обыкновенные 
люди… в общем, напоминают 
прежних… квартирный вопрос 
только испортил их…» 

Ну, с квартирным вопросом 
мы, конечно, разберемся. А вот 
ценности останутся прежними, 
потому что они не меняются ве-
ками, с поправкой на повестку. 
Даже в стремительно развива-
ющемся мире. 

  Мария Дегтерева

Автор этой колонки бес-
конечно далека от мора-
лизма. И в мире есть мало 
вещей, которые меня 
могли бы смутить. Но 
татуировки – совершенно 
отдельная история. Я по 
ним могу не только изме-
рять уровень айкью, но и 
прогнозировать любую 
ситуацию и предсказы-
вать судьбу. 

Нет совершенно ничего 
удивительного, когда человек, 
отслуживший в ВДВ, набил на-
звание своей части на плечо. 
Или профиль командира. 
Другое дело – неизвестный 
миру профиль я обнаружила у 
своей приятельницы, волшеб-
ной нимфы в воздушном пла-
тье. Натурально, синего цвета 
(таким обычно колют купола 
в зонах) человеческое лицо в 
районе груди.

– Что это, господи? – спра-
шиваю.

– Да мы с бывшим совме-
стили наши профили и сделали 
одинаковую тату, – ответила 
она. – Правда, расстались уже.

Я, честно говоря, даже расте-
рялась, что ответить. Хотела ци-
татой из анекдота – «Представ-
ляю, как через 10 лет вытянется 
эта морда», – но удержалась.

«А на левой груди профиль 
Сталина, А на правой – Маринка 
анфас», – вспомнилось.

Долго еще эта татуировка 
была на первом месте в моем 
личном топе безумия, пока не 
увидела на спине другой под-
руги… крылья. Нет, ей не 16, и 
медицинской справки об ум-
ственной отсталости у нее нет. 
Но крылья – вот они. Под ними 
цитата на латыни, таким, знаете, 
почерком, каким подписывают 
открытки в социальной сети 
«Одноклассники».

– Что тут, матушка моя, напи-
сано? – поинтересовалась.

– «Чувства выбирают нас», –  
гордо ответила подруга. 

Надо ли говорить, что в ана-
мнезе – два развода и сто пять-
десят любовных историй с не-
счастливым концом?

Что только не делают люди 
с собою, чтобы соригинальни-
чать! На первом по популярности 
месте, конечно, розы и иерог-
лифы – за минувшие 20–30 лет 
татуировки в этом смысле совсем 
не изменились. И чем сильнее 
человек пытается быть неповто-
римым, тем больше шансов, что 
он – далеко не первый, кто себе 
подобное наколол. В абсолютном 
большинстве случаев, причем 
когда речь идет об иероглифах, 
мечтательная дама уверена, что 
наносит на себя «бесконечность» 
или «страсть», а написано там, 
например, «не отжимать» или 
«заморозка до 20 градусов».

Существуют, конечно, аб-
солютно выдающиеся во всех 
смыслах любительницы татуи-
ровок. Есть у меня дальняя зна-
комая с подпольным прозвищем 
«Эй, ты, синяя». Она наносит на 
себя вымерших животных. Нет, 
я не пошутила! Натурально, че-
ловек ходит по городу весь в 
птеродактилях, археоптерик-
сах, возможно, даже в жабе 
суринамской. Лежащий на по-
верхности вопрос «зачем?!» так 
и остался без ответа. 

Моя подруга, человек не чуж-
дый эстетике, а точнее – чело-
век с глубоко развитым вкусом 
и чувством стиля, однажды рас-
сказала историю, позволю себе 
ею поделиться.

«Когда я была маленькой и 
глупой, стажировалась у следо-
вателя по особо важным делам –  
капитана юстиции Александра 
Григорьевича Л. Как всегда, 
очень хотелось красоты. Вну-
треннюю, понятное дело, обе-
спечивало место стажировки, 

а вот внешней как-то недоста-
вало. Решила исправить это, 
украсив себя татуировкой.  
И пришла за советом к настав-
нику – вышеозначенному сле-
дователю.

Александр Григорьевич был 
мужчиной видным – украшали 
его, помимо непременного мо-
тоцикла, наголо бритая голова, 
эспаньолка и огромный наби-
тый на левой груди кельтский 
крест, просвечивающийся даже 
сквозь ткань светлой рубашки.  
В общем, выглядел он как чело-
век, которому можно доверить 
сложную эстетическую про-
блему.

– Хочу, – говорю, – татуи-
ровку сделать.

– Какую? – спрашивает и смо-
трит внимательно.

– Ну, – засмущалась я, – герб 
«Куинов».

А надо сказать, я тогда была 
страшным фанатом группы 
Queen вообще и Фредди Мер-
кьюри в частности. Знала наи-
зусть все песни и могла отчи-
таться по всей дискографии, 
хоть ночью меня разбуди.

Александр Григорьевич нах-
мурился, включил менторский 
тон и начал долго и нудно объяс- 
нять, мол, татуировка – дело 
такое, на всю жизнь. И если  
хочешь что-то набить, то нужно 
подходить со всей ответствен-
ностью, дескать, это что-то 
должно отражать твои убежде-
ния, твою суть и вообще быть 
чем-то вроде визитной кар-
точки. И негоже набивать на-
звания рок-групп и имена маль-
чиков – сегодня одно любишь, 
завтра другое. Сегодня любишь 
Васю, а завтра – клубнику с мо-
роженым, ну и т.д.

Я слушала, уныло кивала, 
пока не добрались до рекогнос-
цировки.

– И где ты эту фигню собира-
ешься набить? – устало поинте-
ресовался А.Г.

– На плече, – проблеяла я.
– На плече, – веско заметил 

мой наставник, – можно набить 
только одну татуировку – ВДВ».

Стоит ли говорить, что тату-
ировка у нее так и не появилась.  
И я с ней, честно говоря, согласна. 
А точнее – согласна со следовате-
лем. Больше того, на спине можно 
набить разве что купола. На  
груди – как выше написано – 
профиль Сталина. Ну, и на ру-
ках – по мелочи: «За все легавым 
отомщу», «Не забуду мать род-
ную» и номер исправительной 
колонии на костяшках пальцев.

Все остальное – от лукавого! 
Тут автор категорична.

О ценностях современных москвичей

За что боролись
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Нательная живопись
Настал сезон, когда горожанин стал оголяться,  
демонстрируя сокровенное и иногда совсем непонятное

ПОКОЛЕНИЕ
СОЦСЕТЕЙ И 
ИНФОЦЫГАНСТВА 
ХОЧЕТ СТОЯТЬ 
ПОД ДЕНЕЖНЫМ 
ДОЖДЕМ 
С ТЫКВЕННЫМ 
ЛАТТЕ В РУКАХ

Такая разная  
победа 

С. 1
Они все готовы продолжить традицию памяти, го-

товы заглянуть в прошлое и увидеть в нем не только 
биографии «дедов», но и нечто драгоценное для са-
мих себя. 

Конечно, «Бессмертный полк» оказался в этом 
смысле фантастически точным социальным изобре-
тением. Казалось бы, это так просто: найти портрет 
воевавшего родственника, прикрепить его на табличку 
да и выйти с ним в публичный мир, – но это сработало 
и соединило Россию. И пусть сейчас многие говорят 
о том, что злободневные неприятности (то ковид, то 
угрозы украинской тайной полиции) могут сорвать 
праздник, – я думаю, что ему уже ничего не грозит. 
Что такое эти сложности по сравнению с масштабом 
события, масштабом коллективного переживания? 
Так, мелкая пакость. Вздохнем, подождем и забудем. 

Что будет дальше? Что будет с 9 Мая, когда вокруг не 
останется ни одного человека, кто помнил бы ветерана 
Отечественной войны живым?

Я склонен думать, что и тогда этот прекрасный день 
обретет какую-то следующую, уже третью жизнь. Может 
быть – это мое предположение – чествование пред-
ков-фронтовиков образует какой-то единый будущий 
строй – с поминовением ветеранов всех войн русской 
истории, всех ее побед, а иногда и поражений, но от 
того не менее значимых. Может быть, «Бессмертный 
полк» окажется в роли большой реки, в которую дальше 
будут вливаться другие реки памяти. 

В любом случае можно только позавидовать России, 
что у нее есть Девятое мая. Можно только позавидовать 
нам, потому что где-то за нашими спинами, в тумане 
истории, есть эта огромная, способная бесконечно 
поражать, архитектура победы, – и пока мы сами еще 
живы, мы будем возвращаться к этим лицам и этим 
годам, к этому невероятному страданию и невероят-
ному же торжеству. 

И, вспоминая о нем, мы словно бы ненадолго ста-
новимся лучше и выше. 
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  Александра Антонова 

В архитектуре есть беспро-
игрышный прием: если при-
дать зданию яркий крупный 
акцент, то дом очень скоро 
станет доминантой если 
не района, то квартала уж 
точно. И гарантированно 
получит от горожан емкое и 
узнаваемое прозвище. «Дом 
под юбкой» – на Тверской, 
«сороконожка» и соседству-
ющий с ним «ажурный» – на 
Беговой, «дом с фигурами» 
на Яузском бульваре, «ры-
царский замок» на Арбате, 
«дом с писателями» в Плот-
никовом переулке и «дом 
под рюмкой» на Остоженке –  
редко когда для навигации 
нужен точный адрес, все и 
так понимают, о чем речь. 

Не будем скрывать, 
что когда мы в ре-
дакции объясняем, 
как к нам добраться, 
часто говорим: «дом 

со львами». Не так уж и много 
в столице зданий, вход в кото-
рые охраняют эти цари зверей. 
Современные архитекторы 
тоже не прочь войти в исто-
рию и придумывают для своих 
проектов аналогичные образы.  
О самых интересных фантазий-
ных домах, которые в ближай-
шее время появятся в столице, – 
в материале «МП».

ЗОЛОТОЙ ПАТЕФОН, 
ЗАЙЦЫ И ГОЛУБИ

Лидером по таким необыч-
ным проектам является квар-
тал «ЗИЛАРТ». Практически 
каждый второй дом на местной 
«красной линии» – набережной 
Марка Шагала – имеет свою 
особенность. Самая масштабная 
деталь – огромная золотая арка 
высотой 22 метра. Она облицо-
вана металлическими фасадными 
кассетами, окрашенными специ-
альным составом на основе ок-
сида титана. Арка будет эффектно  
смотреться в «золотой час», когда 
лучи солнца отражаются от по-
верхности воды, создавая мяг-
кие блики. Дом планируют сдать 
к концу 2023 года. Жители уже 
заселенных многоэтажек метко 
прозвали в соседских чатах арку 
«золотым патефоном» – за схо-
жие форму и цвет. 

По соседству с «патефоном» 
разместился «дом с голубями» – 
по карнизу восьмого этажа 
16-этажного дома «рассадят»  
23 бетонных голубя. Каждая 
такая птичка состоит из 140 де-
талей. Первых 200-килограм-
мовых пташек из стеклофибро-
бетона установили в конце ян-

варя. В состав ЖК, известного 
как «дом с голубями», войдут два 
корпуса: «дом-птица» и «дом-
клетка-для-птицы». Изюминкой 
ЖК станут мансардные квартиры 
на крыше с каминами, работаю-
щими на твердом топливе. 

Еще один дом этого квартала 
тоже будет с изюминкой, точ-
нее, с ушами. Заячьими. Стену 
дома цвета переспелой черешни 
украсили белоснежными мор-
дочками. Острые на язык ново-
селы района сразу же сравнили 
ушастых с эмблемой самого по-
пулярного мужского журнала. 
Размер заячьей мордочки –  
76 см, вес – 29 кг. Как и голуби, 
они изготовлены из стеклофи-
бробетона. Всего по фасаду в 
хаотичном порядке разместят  
238 белоснежных ушастых масок.

Продолжит концепцию уни-
кальных зданий «ЗИЛАРТА» 
«дом-бриллиант». Пять башен 
жилого комплекса облицуют 
алюминиевыми панелями тре-
угольной формы. Этот прием 
сделает дом похожим на огра-
ненный бриллиант. Стилобат 
отделают натуральным камнем. 
Часть подъездов «бриллианто-
вого» дома будут выходить на 
ландшафтный парк «Тюфелева 
роща», который знаменит и 
своим арт-объектом в виде на-
рочито состаренной индустри-
альной перголы из ржавого ме-
талла, и обширной смотровой 
площадкой.

ФРУКТЫ  
НА МИЧУРИНСКОМ

Интересно обыграли топо-
ним района, названного в честь 
селекционера и биолога Ивана 
Мичурина, в облике трех жилых 
башен, возводимых на одно- 
именном проспекте. Они войдут 
в состав ТПУ. Для оформления 
выбрана фруктовая тематика: на 
стекло фасада, используя метод 
печати, нанесут изображения 
груш, вишен и яблок. Помимо 
фруктовых изображений проект 
предусматривает и другие особен-
ности: цельностеклянные фасады 
корпусов будут включать в себя 
элементы из так называемого 
моллированного, или гнутого, 
стекла, позволяющего сглаживать 
углы, придавая зданию сложную 
геометрию. 

ВУЛКАН НА ВАРШАВКЕ 
Недалеко от «ЗИЛАРТА» 

появится еще один квартал с 
креативным оформлением. Это 
жилой остров Nagatino i-Land. 
Доминантой квартала станет 
концепция «спящий вулкан».  
О градостроительных коорди-
натах этого «острова» рассказал 
заместитель мэра Москвы по  

вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарёв. «Реализация третьей 
очереди проекта стартовала в 
2022 году. В ее составе  четыре 
корпуса высотой от 19 до 35 эта-
жей, которые сформируют вну-
тренний двор», – отметил глава 
стройкомплекса. По его словам, 
около четверти всей территории 
бывшей промзоны отводится под 
озеленение. Здесь предусмотрены 
единый ландшафтный парк, пе-
шеходные бульвары, скверы и 
зеленая набережная. 

Для каждого пространства 
между домами создается соб-
ственная концепция благоустрой-
ства с тематическими локациями: 
«Холмы», «Затерянный город», 
«Джунгли», «Мир птиц» и «Спя-
щий вулкан». «Тематическое на-
полнение двора «Спящий вулкан» 
выстраивается вокруг образа 
вершины в гористой местности. 
Образы, использованные в про-
екте, понятны жителям любого 
возраста: неровности рельефа, 
пещеры и домики будут созда-
ваться с применением геопла-
стики. Все тематические зоны 
объединит пергола, широкой 
лентой повторяющая контуры 
жилой застройки», – пояснил 
Андрей Бочкарёв.

В центре игровой площадки 
возведут двухметровую «гору», 
на которой дети могут получить 
начальные навыки скалолазания: 

взобраться на вершину можно по 
специальным зацепам, отвесному 
склону или веревкам, а потом 
смельчаков ждет быстрый спуск 
с извилистой горки. Для ребят 
постарше оборудуют зоны с лаби-
ринтами и полосой препятствий, 
а для малышей предусмотрены 
песочницы и качели. Для взрос-
лых и подростков появится зона 
воркаута с теннисными столами. 

ПРОЗРАЧНЫЙ  
МЕДИАФАСАД 

На севере столицы решили 
продолжить практику уста-
новки медиафасадов. Одно из 
них – цифровое полотно площа-
дью 3,8 тыс. кв. метров – долгое 
время закрывало серые стены 
института «Гидропроект». Сей-
час у него появился конкурент – 
инновационный цифровой 
фасад на центральной башне 
бизнес-парка К1 в районе По-
кровское-Стрешнево. У башни  
сплошное остекление. Экран 
разместили в самом здании, 
вмонтировав светодиодные ла-
мели экрана в оконные рамы с 
внутренней стороны. Обычно 
такая конструкция крепится на 
фасад с определенным отступом –  
как строительные леса. В темное 
время, когда огромный экран 
работает, это выглядит впечат-
ляюще, но днем создает пре-
пятствия для естественного ос-
вещения помещений и портит 

 вид из окна. Новаторский при- 
ем не повлияет на облик зда-
ния, которое имеет складча-
тую структуру, и не скажется 
на инсоляции внутренних про-
странств. Выключенный в свет-
лое время суток медиафасад не-
заметен для посетителей бизнес- 
центра и работающих там людей 
и не меняет внешний вид башни. 
Возможности инновационной оте-
чественной разработки не перегру-
жают фасад, а, наоборот, подчер-
кивают архитектурные решения. 
По мнению творческой группы, 
грамотная подсветка, излучаемая 
цифровым полотном, подчерки-
вает геометрию и пластику здания, 
изящность остекления, компози-
ционные решения, зонирование 
территории. Вечернее освещение 
работает в унисон с природой и 
«удерживает» лучи закатного 
солнца в стеклянных гранях.

«Концепция для бизнес-парка 
в Покровском-Стрешневе – один 
из самых удивительных наших 
проектов. Вокруг комплекса мы 
задумали сформировать визуаль-
ную точку притяжения, где кон-
центрировался бы гений места, 
усилить восприятие башни-кри-
сталла и ее отражения в водной 
глади в вечернее время, прори-
совать светом дополнительную 
реальность, которую не увидишь 
днем», – пояснил архитектор по 
свету, автор концепции Павел 
Павлюк.

8 московский код

Вишенка на фасаде
Авторские акценты на современных домах могут войти в историю

200-килограммовый голубь из стеклофибробетона

Декоративное украшение на фасаде
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ 
О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ  

ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

 Кадастровым инженером: Смирновым Алексеем 
Евгеньевичем (ООО «Гео Инженеринг») № квалифи-
кационного аттестата кадастрового инженера:  
77-10-41, № регистрации в государственном реестре 
лиц, осуществляющих кадастровую деятельность: 
2779,  СНИЛС 067-059-238 77. Контактный телефон:  
+7 (495) 662-36-63. Почтовый адрес: 123182, г. Москва, 
ул. Щукинская, д. 2, подъезд 8, офис 42,  Адрес элек-
тронной почты: info@mosgeocom.ru,  в отношении 
вновь образуемых земельных участков, расположен-
ных по адресу: Российская Федерация, город Москва, 
внутригородская территория муниципальный округ 
Замоскворечье, улица Валовая, земельный участок 
35/1 и земельный участок 35/2, выполняет работы по 
постановке на государственный кадастровый учет.

Заказчиком кадастровых работ является: Общество 
с ограниченной ответственностью «Валовая 37», 
адрес: 115054, г. Москва, ул. Валовая, д. 35. Собрание 
заинтересованных лиц по поводу согласования ме-
стоположения границ состоится по адресу: г. Москва, 
ул. Щукинская, д. 2, подъезд 8, офис 42, 14 июня 2023 
г. в 11 часов 00 минут. С проектами межевых планов 
земельных участков можно ознакомиться по адре-
су: г. Москва, ул. Щукинская, д. 2, подъезд 8, офис 42.  
Обоснованные возражения относительно местопо-
ложения границ, содержащихся в проекте межевого 
плана, и требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков на мест-
ности принимаются с 10 мая 2023 г. по 13 июня 2023 
г. по адресу: г. Москва, ул. Щукинская, д. 2, подъезд 8, 
офис 42. 

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границ: кадастровый номер 77:01:0006013:49. При 
проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяю-
щий личность, а также документы подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок (часть  
12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона 
от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятель-
ности»).

ОФИЦИАЛЬНО 

По вопросам размещения  
информационных сообщений в рубриках  

«Официально» и «Деловой курьер»  
необходимо связаться с сотрудниками по  

тел.: 8-916-935-06-81,  
или послать запрос  

на адрес эл. почты:  reclama-ms@mail.ru

 Кадастровым инженером Сальниковой Ольгой 
Александровной, почтовый адрес: 108850, г. Москва, 
поселение Внуковское, ул. Омская, д. 9, кв. 20, e-mail: 
salnikova_olga93@mail.ru, тел. 8-977-493-24-39, № ре-
гистрации в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность 39804, выполня-
ются кадастровые работы в отношении земельного 
участка с кадастровым № 50:26:0140401:704, распо-
ложенного по адресу: город Москва, поселение Но-
вофедоровское, х. Талызина, уч-к 11а.  

Заказчиком кадастровых работ является Мозгунов 
Алексей Аркадьевич, почтовый адрес: город Москва, 
поселение Новофедоровское, х. Талызина, д. 11, тел.: 
8 (958) 145-62-86.  

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласо-
вания местоположения границ состоится 10.06.2023 
г. в 11.00 по адресу: г. Москва, 1-й Нагатинский про-
езд, д. 4, оф. 210. С проектом межевого плана зе-
мельного участка можно ознакомиться по адресу: г. 
Москва, 1-й Нагатинский проезд, д. 4, оф. 210, тел. +7 
(495) 283-96-83.  

Требования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местности 
принимаются с 10.05.2023 г. по 09.06.2023 г., обо-
снованные возражения о местоположении границ 
земельных участков на местности принимаются с 
10.05.2023 г. по 09.06.2023 г.  по адресу: 117105, г. Мо-
сква, 1-й Нагатинский проезд, д. 4, оф. 210. Смежные 
земельные участки, с правообладателями которых 
требуется согласовать местоположение границ: 

– земельный участок с кадастровым № 
50:26:0140401:758, расположенный по адресу: город 
Москва, поселение Новофедоровское, х. Талызино, 
дом 11.

  При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы о правах 
на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 ста-
тьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-
ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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«Золотой патефон» в квартале «ЗИЛАРТ»

СТЕНУ ДОМА 
УКРАСИЛИ 
БЕЛОСНЕЖНЫЕ 
КРОЛИЧЬИ 
МОРДОЧКИ. 
ОСТРЫЕ  
НА ЯЗЫК  
НОВОСЕЛЫ 
СРАЗУ ЖЕ 
СРАВНИЛИ ИХ
С ЭМБЛЕМОЙ 
ПОПУЛЯРНОГО 
МУЖСКОГО 
ЖУРНАЛА


